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Comissão aprova relatório da reforma tributária  

A dragagem emergencial do rio Madeira deve facilitar o escoamento 
de cargas e produtos da região, assim como o transporte de pessoas 
no Amazonas. Em ritmo acelerado, o trabalho, realizado pelo Depar-

tamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (DNIT), começou 
após pedido do governador Wilson Lima ao Governo Federal para 
dar suporte ao Amazonas com o agravamento da estiagem. Política 5
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O governador Wilson 
Lima destacou ontem 
(7), em Brasília (DF), a 
importância da refor-

ma tributária – aprovada hoje 
na Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) e que seguirá 
para o plenário do Senado – 
mantendo as garantias cons-
titucionais da Zona Franca de 
Manaus (ZFM).

Na capital federal, Wilson 
Lima participou da abertura da 
2ª edição da Feira de Susten-
tabilidade do Polo Industrial de 
Manaus (FesPIM), que aconte-
ce até a próxima quinta-feira 
(9), no Centro de Convenções 
Ulysses Guimarães. No espaço, 
ele visitou os estandes da Coca 
Cola do Brasil, da TCL, da Sidia, 
da Moto Honda e da Universi-
dade do Estado do Amazonas 
(UEA).

Segundo Wilson Lima, é pre-
ciso que o Brasil reconheça 
que a Zona Franca de Manaus 
é não apenas a principal força 
econômica do Amazonas, mas 
a responsável por manter 97% 
da floresta amazônica do esta-
do preservadas. E, ainda, que 

o modelo gera mais de 115 mil 
empregos diretos e 500 mil 
indiretos, e que a manutenção 
dos seus incentivos fiscais na 
reforma tributária é um passo 
importante para o desenvolvi-
mento econômico e sustentá-
vel na região.

“A reforma tributária é um 
grande avanço para o Brasil e, 
da forma como ela foi cons-
truída, leva em consideração a 

questão da região amazônica e 
a Zona Franca de Manaus, que 
é a principal atividade econô-
mica do nosso estado, que tem 
um papel social fundamental, 
tem um papel econômico pre-
ponderante e sobretudo um 
papel ambiental decisivo”, des-
tacou Wilson Lima.

Além do governador, parti-
ciparam da abertura da Fes-
PIM o superintendente da 

Zona Franca de Manaus (Su-
frama), Bosco Saraiva, além 
dos secretários de Desen-
volvimento Urbano e Metro-
politano (Sedurb), Marcellus 
Campêlo; e o diretor-presi-
dente do Instituto de Pro-
teção Ambiental do Amazo-
nas (Ipaam), Juliano Valente.  

FesPIM e PIM
A Feira de Sustentabilida-

de do Polo Industrial de Ma-
naus (FesPIM) é um projeto 
pioneiro e tem por conceito 
aliar sustentabilidade e tecno-
logia, incentivando iniciativas 
sustentáveis para geração de 
emprego e renda. O projeto 
busca mostrar a importância 
do PIM não somente para a re-
gião amazônica, mas para todo 
o país em relação ao desen-
volvimento econômico a partir 

Wilson Lima participou da abertura da 2ª edição da Feira de Sustentabilidade do Polo Industrial de Manaus (FesPIM)

Wilson Lima destaca inclusão 
de garantias à ZFM na reforma

do uso de recursos naturais de 
maneira correta.

Com a presença confirmada 
de grandes nomes do univer-
so científico e empresarial, o 
evento tem como foco a pro-
moção da sustentabilidade na 
região amazônica, alinhada à 
tecnologia. Ao longo dos três 
dias, o público terá acesso a 
mais de 30 estandes com uma 
variedade de produtos e inova-
ções diretamente vinculados 
ao Polo Industrial de Manaus 
(PIM). A Suframa e o Instituto 
Piatam são os responsáveis 
pela realização da Feira.

O PIM obteve faturamen-
to nominal acumulado de R$ 
115,03 bilhões nos oito primei-
ros meses deste 2023, o que 
representa um decréscimo de 
0,20% em comparação ao valor 
alcançado de janeiro a agosto 
do ano passado (R$ 115,2 bi-
lhões). Em dólar, o faturamento 
acumulado até agosto foi de 
US$ 23.02 bilhões, um incre-
mento de 0,81% em relação ao 
mesmo intervalo de 2022 (US$ 
22.88 bilhões).

Quanto à mão de obra, as 
indústrias do PIM fecharam 
o mês de agosto com 111.396 
trabalhadores empregados, 
entre efetivos, temporários 
e terceirizados. Desde outu-
bro de 2020, o PIM man-
tém uma marca mensal su-
perior a 100 mil empregos. 
Os dados, parciais, fazem 
parte dos Indicadores de  
Desempenho do PIM.

Governador 
participou do Brasil 
Investment Forum 
2023 e da Feira de 
Sustentabilidade  
do PIM

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



‘Empreende Manaus’
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, realizou, ontem (7), a 
entrega dos itens da primeira 
etapa do programa “Empreende 
Manaus”, coordenado pela Se-
cretaria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inovação 
(Semtepi) e pelo Fundo Muni-
cipal de Empreendedorismo e 
Inovação (Fumipeq). A cerimônia 
aconteceu no Centro Social Urba-
no (CSU) do Parque 10, Zona Cen-
tro-Sul da capital. Na fase inicial 
do cronograma de distribuição do 
programa, serão beneficiados 782 
empreendedores com a entrega 
de máquinas de costura.

Omar se reúne com Lula
Antes da análise da Reforma 

Tributária, o senador Omar Aziz 
(PSD) disse que esteve reunido 
com o presidente Lula (PT) para 
discutir sobre pautas importan-
tes para o Brasil. A reunião, que 
ocorreu na segunda (6) e teve du-
ração de mais de quatro horas, só 
foi divulgada no dia seguinte por 
Omar, ao posar com Lula em uma 
foto nas redes sociais. Segundo o 
senador, Lula se mostrou muito 
amigo do Estado, preocupado 
com a grande seca e as queima-
das. Além disso, Omar informou 
que, durante a conversa, os dois 
falaram sobre os empregos da 
Zona Franca e novas matrizes 
econômicas.

Cidadão de Brasília
O senador Omar Aziz (PSD) 

será homenageado em Brasília 
hoje (8), com o título de cidadão 
brasiliense. O projeto de decreto 
legislativo Nº 34/2023, que con-
cede a ele a honraria, foi proposto 
pelos deputados Robério Negrei-
ros (PSD) e Jorge Vianna (PSD) e 
aprovado na Câmara Legislativa 
do Distrito Federal. “Estou agra-
decido por essa distinção e grato 
pela recepção na capital do nosso 
país”, disse Omar em suas redes 
sociais. Nascido em Garça, de São 
Paulo, o parlamentar reside no 
Amazonas há mais de 30 anos. 

Chapa RenovaDPE
Garantir a renovação contínua 

de ideias e o aprimoramento dos 
serviços prestados à população 
do Amazonas, esse é um dos 
principais objetivos da chapa 
“RenovaDPE”, que tem como 
candidata à Defensora Pública-
-Geral do Estado, Caroline Perei-
ra de Souza, e como Subdefensor 
Público-Geral, Arthur Sant’Anna 
Ferreira Macedo. No último dia 
31, os dois defensores públicos 
formalizaram a candidatura da 
chapa para concorrer à eleição 
que irá formar a lista tríplice para 
nomeação da nova direção da 
Defensoria Pública do Estado do 
Amazonas (DPE-AM).

Voluntários para limpeza
A Defensoria Pública do Esta-

do do Amazonas (DPE-AM), por 

meio dos núcleos de Defesa do 
Consumidor e Saúde (Nudecon e 
Nudesa), vai promover, no próxi-
mo sábado (11), a primeira mobi-
lização do projeto “Consumidor 
Consciente”, a fim de retirar re-
síduos sólidos das margens do 
igarapé do Mindu, no Novo Aleixo, 
na Zona Norte de Manaus. A 
concentração será realizada na 
rotatória da alameda Alphaville, 
próximo à feira do Novo Aleixo, 
a partir das 8h. De acordo com 
o defensor público Christiano 
Pinheiro, a ideia é promover a 
educação ambiental.

Medalha do Judiciário
O Tribunal de Justiça do Ama-

zonas (TJAM) publicou no Diário 
Eletrônico da Justiça (DJE) desta 
segunda (6) as portarias com os 
nomes das 51 pessoas que serão 
agraciadas com a “Medalha da 
Ordem do Mérito Judiciário do 
Amazonas” do ano de 2023. A lista 
é composta por personalidades 
de vários setores da sociedade 
que se destacaram no exercício 
de seus deveres constitucionais, 
bem como, que se distinguiram 
pela notoriedade do saber jurí-

dico, produtividade e relevantes 
serviços prestados à Justiça do 
Amazonas. A cerimônia de ou-
torga da medalha está marcada 
para o dia 19 de dezembro.

´Depois de muita negociação’
O relator da reforma tributá-

ria (PEC 45/2019) no Senado, 
Eduardo Braga (MDB-AM), disse 
ter chegado ao texto final da 
proposta após “muitas negocia-
ções”. Em conversa com jornalis-
tas antes da sessão da Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) 
que deve discutir e votar a maté-
ria, Braga reconheceu que alguns 
ajustes foram feitos às véspe-
ras da apreciação, onde foram 
acatadas emendas e indicações 
em busca do consenso. “Procurei 
falar pessoalmente com todos 
os membros da CCJ e algumas 
coisas [foram acatadas]. Depois 
de muita negociação, chegamos 
a um texto final”, afirmou Braga.

Isenção da taxa vetada
O governador Wilson Lima 

(União Brasil) vetou a Lei Com-
plementar nº 13/2023, aprovada 
pelos deputados estaduais que 

concedia isenção de pagamento 
de taxas de renovação da CNH a 
maiores de 70 anos. A recomen-
dação partiu da Sefaz-AM, que 
sugeriu o veto por falta de esti-
mativa de impacto orçamentário 
e financeiro relativo à renúncia 
de receita. 

A lei aprovada pela Assembleia 
foi proposta pelo deputado Pé-
ricles Nascimento (PL) e criou o 
artigo 178-C na Lei Complemen-
tar nº 19, de 29 de dezembro de 
1997. O veto foi total, ou seja, 
recomenda que nenhum trecho 
da lei pode ser aprovado.

Marcelo Ramos quase infartou
O ex-deputado federal Marce-

lo Ramos (PSD) revelou, ontem 
(7), que precisou ser internado 
na UTI após quase ter um in-
farto. Os primeiros sintomas se 
manifestaram no sábado (4), 
enquanto ele participava de um 
jogo promovido pela OAB, em 
Manaus. Em suas redes sociais, 
o ex-parlamentar relatou que 
começou a sentir “um aperto e 
agonia no peito”. Horas depois, 
resolveu procurar o hospital. No 
domingo (5) passou por um ca-

teterismo onde foram identifi-
cadas duas artérias do coração 
comprometidas, onde precisou 
passar por um procedimento ci-
rúrgico para colocar dois stents.

Sem exigência de nível su-
perior

Os desembargadores do Tri-
bunal de Justiça do Amazonas 
(TJAM) anularam a lei do mu-
nicípio de Itacoatiara que exigia 
diploma de nível superior para 
os cargos de secretário, subse-
cretário, assessores e gerentes 
técnicos. O colegiado julgou pro-
cedente Ação Direta de Inconsti-
tucionalidade ajuizada pelo pre-
feito do município, Mário Jorge 
Abrahim (MDB), contra o artigo 37 
da Emenda à Lei Orgânica Muni-
cipal de Itacoatiara nº 06/2020, 
de iniciativa da Câmara de Ve-
readores e promulgada pela sua 
Mesa Diretora. A decisão foi por 
unanimidade, na sessão desta 
terça (7).

Oficiais de Reserva homena-
geados

Oficiais da Reserva (R/2) do 
Exército Brasileiro, foram lem-

brados durante Sessão Especial 
realizada nesta segunda (6), na 
Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam). Proposta pelo 
deputado estadual Delegado 
Péricles (PL), a homenagem foi 
em alusão ao Dia do Oficial da 
Reserva (R/2), comemorado em 
4 de novembro, em deferência ao 
Tenente-coronel Luiz de Araújo 
Correia Lima, idealizador dos Ór-
gãos de Formação de Oficiais da 
Reserva e patrono do Oficial da 
Reserva do Exército.

MPAM medidas contra quei-
madas

O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM) instaurou 
procedimento administrativo 
para saber quais as ações que 
o município de Autazes está 
tomando contra as queimadas 
no ano de 2023. O objetivo é 
apurar e acompanhar o com-
bate às queimadas na cidade. 
De acordo com o MPAM, será 
realizada coleta de informa-
ções, depoimentos, certidões e 
demais diligências para reunir 
elementos para eventual defla-
gração de responsabilidade de 
atos já ocorridos e prevenções 
para os eventos climáticos de 
2024. A ação, é assinada pelo 
promotor de Justiça de Autazes, 
Carlos Firmino Dantas. 

Bombas de combustíveis
O vereador Dr. Eduardo Assis 

(Avante), da CMM, divulgou on-
tem (7), um Projeto de Lei (PL) 
nº 549/2023, que está em tra-
mitação, onde obriga as bombas 
dos postos de combustíveis de 
Manaus a terem o visor de flu-
xo. O objetivo é inibir possível 
adulteração no combustível ou 
suposta quantidade divergente 
no valor pago pelo consumidor. 
Segundo o parlamentar, a ini-
ciativa do PL surgiu após diver-
sas denúncias de condutores 
que estavam se sentido lesados 
por alguns postos. “O visor de 
fluxo do combustível é para dar 
mais garantia e transparência 
ao consumidor”, explicou.

Olha o golpe!
Uma quadrilha se passava por 

ministros do governo federal foi 
alvo de uma operação defla-
grada pela Polícia Federal no 
Nordeste. Os criminosos usa-
vam o WhatsApp para clonar 
os perfis dos líderes das pastas 
e extorquir dinheiro via Pix das 
vítimas.

Para isso, os bandidos diziam 
que precisavam do dinheiro 
para ajudar outras pessoas. 
Se passando pelos ministros, 
eles diziam que não podiam 
fazer a transação diretamen-
te para não vincular seu nome 
a terceiros. Os estelionatários 
estudavam a agenda dos minis-
tros para se atentarem a região 
onde os políticos estariam para 
cometer o crime.

Governadores do Amazonas e Pará estarão entre os 
homenageados com colar do mérito pelo TCE-AM

O governador do Amazonas, Wilson Lima, e do Pará, Helder Barbalho, são dois dos nomes que integrarão a lista de 14 per-
sonalidades que serão homenageadas pelo Tribunal de Contas do Amazonas (TCE-AM) com a entrega do ‘Colar do Mérito de 
Contas’. A cerimônia será realizada amanhã (9) partir das 14h, no auditório da Corte de Contas amazonense, como parte das 
celebrações do aniversário de 73 anos do TCE-AM.

O “Colar do Mérito de Contas” é uma distinção significativa concedida pelo TCE-AM a indivíduos que tenham contribuído de 
maneira notável para o aprimoramento da gestão pública. Além dos governadores, a lista terá ainda a participação de sumida-
des da área jurídica, como o desembargador do TJAM, José Hamilton Saraiva dos Santos; a juíza federal do Tribunal Regional 
Federal da 1ª Região (TRT-1), Vera Cruz Silveira e o presidente da OAB-AM, José Alberto Simonetti Cabral. “Essa é uma forma de 
valorizar o trabalho e a dedicação de profissionais, gestores públicos e outras figuras que tenham prestado serviços relevantes 
ao TCE-AM e ao sistema de controle externo”, destacou o conselheiro-presidente Érico Desterro.

Completam a lista de personalidades de importância regional e nacional, entre eles o ambientalista e deputado constituinte 
Fábio Feldmann; o consultor da Petrobras, Marcelo Ramos Rodrigues; o superintendente da Suframa, Bosco Saraiva; o arcebispo 
metropolitano e cardeal da Amazônia, Dom Leonardo Steiner, entre outros.

Ao Projeto de Lei 553/2023, da vereadora Thaysa Lippy (Progressista) 
que reserva um percentual de vagas em instituições de idiomas em Ma-
naus por meio do programa Bolsa Idiomas para mulheres em situação de 
violência doméstica. De acordo com o artigo 3-A “do total de bolsas de 
estudo disponíveis será reservado o percentual de 2% (dois por cento), 
em cada instituição, curso e turno, para mulheres em situação de violên-
cia doméstica, obedecidos os critérios de seleção definidos em edital”.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À conta de luz que pode pesar mais para os mais pobres com a Reforma 
Tributária. Esta é a previsão da Associação Brasileira de Distribuidores de 
Energia Elétrica (Abradee). Na avaliação da Abradee, o novo modelo tributá-
rio, em que o pressuposto é a generalidade, isto é, ter a menor quantidade 
possível de exceções, faz com que a regra que está sendo pensada acabe 
afetando os consumidores de baixa renda. O argumento da Abradee se baseia 
na perspectiva de que esse novo sistema vai durar muitos anos.

Manaus, quarta-feira 8 de novembro de 2023
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Segurança reforçada
Editorial

O Governador do Amazonas, Wilson Lima, anunciou, essa 
semana, a convocação de pouco mais de 1700 aprovados em 
concurso público para a as polícias Civil e Militar, para o Corpo 
de Bombeiros, o Detran e para a SSP. A convocação acontece 
num momento acertado, em que as forças de segurança do 
Estado precisam de reforço. Os bombeiros, tão requisitados 
nesse verão, receberão o reforço de 253 homens, entre oficiais 
e praças. O Amazonas precisa e, do outro lado, os aprovados 
também agradecem, pois planejaram suas vidas para assumi-
remos cargos, alguns até mudando de outros estados para o 
Amazonas. Wilson Lima está de parabéns ao se mostrar um 
estadista.

Além de suprir as necessidades da população amazonense 
quanto à Segurança e oferecer a justa contrapartida nas vidas 
pessoais dos novos servidores, a ação do Governador aponta 
na direção certa para a contratação de pessoal no serviço 
público, na direção preconizada pela Constituição Federal 
pelo princípio do concurso público, expresso no artigo 37 da 
carta: “a investidura em cargo ou emprego público depende de 
aprovação prévia em concurso público”. Para entrar no serviço 
público, é preciso ser aprovado em concurso, ressalvados alguns 
cargos comissionados.

Só o concurso público garante que os princípios da Adminis-
tração Pública, aqueles do acrônimo tão conhecido dos con-
curseiros, o “LIMPE”: legalidade, impessoalidade, moralidade, 
publicidade e eficiência, prevalecerão na seleção de pessoal 
para o serviço público. 

Sem concurso, o Estado pode cair na pessoalidade, no patri-
monialismo, no interesse privado de algumas pessoas e até no 
nepotismo. Sem concurso, o Estado não tem como ser o que 
o amazonense quer e precisa para ser cidadão. Bem-vindos, 
novos servidores da Segurança Pública do Estado do Amazonas!
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Mostra que o governo quer vingança”

Pela lei, descumprir meta fiscal é crime que pode 
render impeachment

Promessas vazias
A lei congela qualquer aumento 

de despesa ou crédito de gover-
no caloteiro. Expandir programas 
sociais e “investir em obras”, nem 
pensar.

Nem os queridinhos
Programas como o Minha Casa, 

Minha Vida ou o PAC ficarão proibi-
dos de criar linhas de financiamen-
to e crédito, caso Lula descumpra 
a meta.

Nem isso
Até mesmo a renegociação ou 

refinanciamento de dívidas ficam 
proibidas pelo novo marco fiscal, 
caso o governo descumpra a meta.

Reincidente, não
O governo que descumprir a 

meta por um segundo ano segui-
do fica proibido de dar aumentos, 
realizar concursos ou sequer ad-
mitir pessoal.

Batendo cabeças, governo atra-
palha orçamento

Com menos de seis semanas 
para encerrar o ano no Congresso, 
parlamentares responsabilizam o 
presidente Lula pela votação da 
pauta econômica a toque de caixa, 
e até atrasada. À coluna, deputa-
dos e senadores ainda reclamam 
da desastrada fala de Lula sobre 
o déficit fiscal. “A LDO, que é a 
diretriz definitiva do orçamento, 
a meu ver, em 2023, não teremos 
como entregá-la população”, ava-
lia o senador Carlos Viana (Pode-
-MG), membro da Comissão Mista 
de Orçamento.

A ver
A expectativa é que ao menos a 

Reforma Tributária seja pautada 
nesta terça-feira (7) na Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) do 
Senado.

Vai na correria
No mesmo sentido segue o se-

nador Wilder Moraes (PL-GO): “o 
tempo está muito escasso. Não 
há risco de termos um debate 

qualificado”.

Emperrou
A deputada Adriana Ventura (No-

vo-SP) diz que o governo tem que 
definir a meta para votar LOA e 
LDO. Com a indefinição, “tudo fica 
travado”, diz.

Brasil perdeu o respeito
Termina amanhã (8) a promessa 

de retirar os brasileiros da Faixa 
de Gaza, mas a única certeza é o 
fracasso do governo Lula. Princi-
palmente em razão da sua ligação 
aos terroristas do Hamas. Perdeu 
o respeito.

Enem aparelhado
Parlamentares se mobilizam para 

convocar o ministro Camilo Santa-
na (Educação) para explicar o apa-
relhamento do Enem por ativistas 
que mentiram, em questões da 
prova, para lacrar contra o agro-
negócio.

Enem do atraso
Carlos Portinho (PL-RJ) não per-

doou o viés ideológico de questões 
do Enem e questionou o formato do 
exame que “explica muito o atraso 
na educação”: “para que serve?”, 
quis saber o senador.

Tudo por nada
O senador Izalci Lucas (PSDB-

-DF) diz que Lula autorizou acor-
dos para alterar a regra fiscal que 
não vai cumprir, levando o Brasil 
a perder a credibilidade, “gerando 
insegurança jurídica e afastando 
investidores”.

Continua tucana
Não passou de boataria o convite 

para que Raquel Lyra, governadora 
de Pernambuco, fosse para o PDT 
de Carlos Lupi. Auxiliares de Raquel, 
que preside o PSDB-PE, dizem que 
é mais fácil sua saída para o PSD.

Maior vexame
Escalada para cantar o Hino Na-

cional antes do GP de Formula 1 em 
São Paulo, a cantora Ludmilla deu 
vexame. Nem se deu ao trabalho 

Deputado José Medeiros (PL-MT) sobre ataque ao Agronegócio em questão do Enem

de decorar a letra. Foi criticada até 
mesmo pelo campeão Max Vers-
tapen.

Vai ter que falar
A Comissão de Fiscalização e Con-

trole da Câmara aprovou convoca-
ção de Nísia Trindade (Saúde) para 
explicar a inclusão da vacina contra 
covid-19 para crianças no PNI. A 
ministra será ouvida no próximo 
dia 28.

Passo inicial
A primeira-ministra da Itália, 

Giorgia Meloni, anunciou que vai 
construir dois centros para acolher 
imigrantes ilegais... na Albânia. A 
ideia é acomodar 36 mil pessoas 
enquanto seu país analisa pedidos 
de asilo.

Pensando bem...
...depois de ganhar gabinete no 

Planalto, só falta faixa para Janja.

Geisel avisou
De 1957, representando o Exér-

cito no Conselho Nacional do Pe-
tróleo, a 1979, quando deixou a 
presidência da República, o general 
Ernesto Geisel sempre foi contra a 
construção do gasoduto boliviano. 
Ao sabotar a parceria brasileira, 
invadindo e surrupiando uma refi-
naria da Petrobras, diante da passi-
vidade do governo Lula, o cocaleiro 
Evo Morales, então presidente, deu 
razão ao argumento de Geisel con-
tra o Brasil depender do gasoduto 
boliviano: “Quando os bolivianos 
fecharem a válvula, o que é que eu 
faço? Mando o Exército lá abrir?”

O eventual descumprimento da meta do déficit fiscal em 2024, do qual o presidente Lula (PT) fez pouco 
caso no café da manhã com jornalistas, dias atrás, tem punições previstas na Lei. Segundo o presidente da 
Câmara, Arthur Lira, o governo sofrerá “consequências do arcabouço”, o conjunto de normas fiscais que o 
próprio governo petista criou. Sanções a governo que sucessivamente descumprir as metas (autoimpostas) 
podem até culminar com o impeachment do presidente da República.

Relações  familiares tóxicas 
e o caso de Larissa Manoela

As relações familiares, em especial as entre pais e filhos, 
desempenham um papel primordial no desenvolvimento hu-
mano. Em meio às luzes brilhantes do mundo das celebridades, 
muitas vezes, escondem-se histórias de relações familiares 
tumultuadas que nos lembram de que a fama não é imune 
aos desafios emocionais. Um exemplo que merece atenção, é 
o caso da atriz e cantora Larissa Manoela, cuja entrevista ao 
telejornal Fantástico trouxe a público algumas questões cruciais 
sobre as dinâmicas familiares e a pressão do sucesso precoce. 

Larissa Manoela, conhecida por seus trabalhos nas emissoras 
SBT E TV Globo, cresceu sob os holofotes desde a infância, e, 
recentemente expôs os desafios pessoais que enfrentou, in-
cluindo não só pressões familiares para manter sua trajetória 
adjacente como também fatos como que os pais a deixavam 
no escuro sobre o gerenciamento do dinheiro que ganhou ao 
longo de sua carreira.

O caso da artista, ainda, reflete o perigo da exposição na vida 
de crianças e adolescentes que almejam ao sucesso. A busca 
incessante pelo sucesso, quando não gerenciada de maneira 
saudável, a pressão e a atenção excessiva podem criar um am-
biente tóxico, no qual a relação entre pais e filhos se desgasta. 
Por muitas vezes, os jovens que são constantemente expostos 
a altas expectativas sentem-se sobrecarregados ou ansiosos, 
receados a decepcionar àqueles que têm grandes esperanças 
neles. Isso pode gerar um ciclo de estresse, frustração e até 
mesmo conflitos, prejudicando a saúde emocional e a autoesti-
ma das crianças e adolescentes. Os pais devem encorajar seus 
filhos a perseguirem seus sonhos, mas também proporcionar 
um ambiente de apoio e amor incondicional. 

Portanto, cabe a sociedade ficar atento a mais tipos de episó-
dios como o citado. É comum em famílias consideradas tóxicas, 
a falta do diálogo, da confiança ou até mesmo da empatia. Os 
conflitos são constantes e frequentes, mesmos que às escuras. 
É na família que deveríamos encontrar o acolhimento, o afeto, 
a segurança, um refúgio de amor.

Não há dúvidas de que, esse tipo de relações impacta ne-
gativamente no desempenho de atividades, seja ela escolar, 
profissional ou, até mesmo nos relacionamentos. O resultado, 
é, por muitas vezes, o surgimento de problemas mais sérios 
na saúde mental.

Casos como o da atriz, mostra que é cada vez mais frequente 
na sociedade em que vivemos. É, portanto, imprescindível que, 
estejamos atentos e procuremos soluções que promovam 
relacionamentos familiares saudáveis e acolhedores.

O caso da Larissa Manoela nos recorda que relações tóxicas 
podem acontecer mesmo em famílias de sucesso. Os meios de 
comunicação têm a responsabilidade de considerar o impacto 
de sua cobertura na vida familiar das celebridades, e os artis-
tas jovens devem receber apoio para lidar com esses desafios 
familiares enquanto buscam suas carreiras.

Bernardo Figliuolo Dias
é estudante do curso de Psicologia da Faculdade Santa 
Teresa. 
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Questões climáticas e 
políticas voltadas para 
ações ambientais foram 
os principais assuntos 
levantados pelos verea-
dores da Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM), 
nesta terça-feira (07/11), 
durante o Grande Ex-
pediente. Fortalecendo 
os debates, a Sessão 
Plenária contou com a 
participação do secre-
tário municipal de Meio 
Ambiente e Sustentabili-
dade (Semmas), Antônio 
Stroski, que falou sobre 
a agenda ambiental do 
Executivo Municipal.

A pauta ganhou tempo 
na fala dos vereadores, 
tendo como pano de 
fundo problemas como 
ocupações irregulares 
em áreas de preserva-
ção e as constantes quei-
madas que têm causado 
grande volume de fuma-
ça por dias consecutivos 
na capital.

O vereador Elan Alen-

car (DC) citou em seu 
discurso a criação de 
uma Frente Parlamen-
tar Climática na Câmara 
Municipal.

“Quando a gente pro-
põe aqui na Casa essa 
Frente Parlamentar Cli-
mática, é justamente 
para que possamos jun-
to ao Governo Federal, 
Estado, Ipaam e Ibama 
entender porque esta-
mos sofrendo tanto esse 
ano, para que no próximo 
ano a gente não con-
tinue com esse mesmo 
sofrimento, porque vai 
acontecer novamente”, 
disse o parlamentar. 

Questões orçamentá-
rias envolvendo políti-
cas públicas ambientais 
do município também 
foram debatidas. Par-
te dos vereadores de-
fendeu maior aporte de 
recursos destinados à 
Semmas, tendo em vista 
os impactos ambientais 
observados na capital.

também temos a cam-
panha ‘Ei, Te Orienta! 
Aliciar, Molestar e Vio-
lentar Crianças não é 
Cultura, é Crime!, MIT + 
Cidadania e Proaj (Pre-
parar, Realocar, Orientar, 
Adolescentes e Jovens), 
que tem o objetivo de le-
var dignidade e serviços 
para o povo”, afirmou o 
parlamentar. 

Números
Ao longo de 2023, o 

projeto idealizado pelo 
deputado João Luiz já 
atendeu mais de 21 mil 
pessoas na capital e in-
terior do Amazonas.

O programa Educando 
pelo Amazonas, realiza-
do pela Escola do Le-
gislativo Senador José 
Lindoso desde o ano 
de 2022, também está 
concorrendo ao 4º Prê-
mio Assembleia Cidadã 
na categoria de Projetos 
Especiais.

Projeto do deputado João Luiz é finalista 
do 4º Prêmio Assembleia Cidadã da Unale

ALEAM

Vereadores debatem 
políticas ambientais

O projeto Mobi-
lização, Inclusão e 
Transformação (MIT) 
Legislativo + Cidadão 
da Assembleia Legis-
lativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), 
idealizado pela Co-
missão de Relações 
Internacionais, Pro-
moção ao Desporto 
e Defesa dos Direitos 
das Crianças e Ado-
lescentes do Poder 
Legislativo, presidida 
pelo deputado esta-
dual João Luiz (Re-
publicanos) é um dos 
finalistas do 4º Prêmio 
Assembleia Cidadã, 
na Categoria Aten-
dimento ao Cidadão, 
promovido pela União 
Nacional dos Legisla-
dores e Legislativos 
Estaduais (Unale).

“Nós apresentamos 
esse projeto para 
concorrer ao prêmio 
Assembleia Cida-

CMM

DIVULGAÇÃO

Projeto idealizado pelo deputado João Luiz já atendeu mais de 21 mil pessoas

Dragagem do rio Madeira facilitará 
escoamento de cargas e produtos
Trabalho é realizado 
pelo Departamento 
Nacional de 
Infraestrutura de 
Transportes por 
pedido de Wilson Lima 

DIVULGAÇÃO

A dragagem emer-
gencial do rio Ma-
deira deve facili-
tar o escoamento 

de cargas e produtos 
da região, assim como o 
transporte de pessoas no 
Amazonas. Em ritmo ace-
lerado, o trabalho, reali-
zado pelo Departamento 
Nacional de Infraestrutu-
ra de Transportes (DNIT), 
começou após pedido do 
governador Wilson Lima 
ao Governo Federal para 
dar suporte ao Amazonas 
com o agravamento da 
estiagem. 

Os serviços de draga-
gem do rio Madeira ini-
ciaram no último sábado 
(4) por equipes do DNIT. 
A dragagem é um pro-
cesso que ajuda a retirar 
os sedimentos – como 
terra, areia, rochas e lixo 
– dos rios, garantindo a 
segurança no tráfego das 
embarcações.

O rio Madeira será dra-
gado na região do Tabocal, 
entre Manaus e o muni-
cípio de Itacoatiara, com 
serviço em 12 quilômetros 
de extensão, a custo de 
R$ 100 milhões e previsão 
de conclusão entre 30 e 
45 dias.

“Com o início da dra-
gagem na enseada do 
rio Madeira, temos o 

segundo ponto que es-
trangulava a passagem de 
navios sendo trabalhado. 
As dragas presentes do 
rio Madeira são duplas, o 
que permite desassorear 
o fundo do rio mais rapi-
damente. Ao fim dos ser-
viços, esperamos que, a 
partir da segunda quinze-
na de novembro, nós já te-
nhamos navios chegando 

a Manaus”, destacou o 
secretário de Estado de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia 
e Inovação, Serafim Cor-
rêa. 

Atualmente, o serviço 
de dragagem também 
está sendo realizado no 
rio Solimões ao longo de 
8 quilômetros de exten-
são, entre os municípios 

de Tabatinga e Benjamin 
Constant. Realizado pelo 
DNIT, o serviço terá custo 
de R$ 38 milhões. 

Na esfera estadual, a Su-
perintendência Estadual 
de Navegação, Portos e 
Hidrovias (SNPH) é a res-
ponsável por alinhar a co-
municação com outros ór-
gãos e o Governo Federal.  
 

   Apoio
No dia 26 de setembro, 

o governador Wilson Lima 
esteve em Brasília, onde 
recebeu a garantia do apoio 
ao serviço emergencial de 
dragagem para facilitar o 
tráfego em rios do estado. 
Na ocasião, o governador 
explicou que o rio Solimões 
está muito assoreado, em 
razão da severa seca que 

Dragagem é um processo que ajuda a retirar os sedimentos como terra, areia, rochas e lixo dos rios

afeta o estado. 
No dia 4 de outubro, duran-

te visita do vice-presidente 
da República e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria 
e Comércio, Geraldo Alckmin, 
o governador do Amazonas, 
Wilson Lima, recebeu a ga-
rantia de repasse de R$ 138 
milhões do Governo Federal 
para a dragagem dos rios 
Solimões e Madeira.

dã da Unale de 2023. O 
Amazonas está na dispu-
ta para elevar os traba-
lhos que existem na As-
sembleia Legislativa do 
nosso estado e mostrar 
para o Brasil um trabalho 
que tem dado certo para 
população amazonen-
se”, afirmou o deputado  

João Luiz.
O MIT Legislativo + Ci-

dadão da Aleam leva de 
forma gratuita, serviços 
públicos de cidadania à 
população do estado do 
Amazonas, por meio dos 
poderes Legislativo, Exe-
cutivo e Judiciário.

“Dentro do nosso projeto 
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Projeção de 2 mi de contratações 
no Minha Casa, Minha Vida
Mudanças determinam 
isenção de taxas 
e quitam imóveis 
de 642 mil famílias 
beneficiárias do Bolsa 
Família e do BPC

Ao receber nes-
ta terça-feira (7) 
o ministro Jader 
Filho durante o 

programa Conversa com 
o Presidente, Luiz Inácio 
Lula da Silva ouviu um 
compromisso que refor-
ça a ambição do novo 
Minha Casa, Minha Vida, 
programa habitacional do 
Governo Federal retoma-
do em fevereiro. “Vamos 
ultrapassar a meta de 2 
milhões de unidades ha-
bitacionais contratadas 
nesses quatro anos”, as-
segurou o ministro das 
Cidades.

“O Minha Casa, Minha 
Vida é um sonho de cada 
mulher, de cada homem, 
de cada trabalhador. E 
não é favor. É obrigação. 
Está na Constituição que 
cabe ao Estado garantir o 
direito à saúde, o direito 
à educação e o direito à 

moradia”, frisou o presi-
dente Lula.

“É um programa que não 
só dá qualidade de vida, 
mas gera empregos. O em-
prego gera salário, o salá-
rio gera poder de compra 
e isso vai gerando mais 

empregos”, completou.
“É um sonho de cada 

mulher, de cada homem, 
de cada trabalhador. E 
não é favor. É obrigação. 
Está na Constituição que 
cabe ao Estado garantir o 
direito à saúde, o direito 

à educação e o direito à 
moradia. É um programa 
que não só dá qualidade de 
vida, mas gera empregos. 
O emprego gera salário, o 
salário gera poder de com-
pra e isso vai gerando mais 
empregos”, destacou Lula.

Ao longo do bate-papo, 
o ministro e o presidente 
falaram sobre os novos 
planos para municípios 
com menos de 50 mil 
habitantes, as condições 
especiais de quitação para 
integrantes do Bolsa Fa-

Meta de contratações deve ser atingida até 2026, segundo o atual ministro das Cidades Jander Filho

Bolsonaro 
condenado 
no TSE

O ministro Benedito 
Gonçalves, do Tribu-
nal Superior Eleitoral 
(TSE), decidiu condenar 
o ex-presidente Jair 
Bolsonaro à inelegibili-
dade pela terceira vez. 
O caso diz respeito ao 
abuso de poder durante 
as comemorações do 7 
de setembro de 2022.

Cada condenação 
corresponde a oito anos 
sem poder se candida-
tar. Contudo, o prazo 
não se acumula, ou seja, 
deve ser contado ape-
nas uma vez, a partir da 
data do segundo turno 
das Eleições Gerais de 
2022. Dessa maneira O 
ex-presidente continua 
impedido de participar 
das eleições até 2030.

Walter Braga Net-
to, candidato a vice na 
chapa de Bolsonaro 
nas eleições de 2022, 
também foi condenado 
à mesma pena, pela se-
gunda vez.

A poucos dias de 
terminar seu mandato 
como corregedor-geral 
Eleitoral no TSE, Gon-
çalves aplicou entendi-
mento do plenário em 
análise anterior envol-
vendo mesmos fatos. 
Ele afirmou que, após 
o julgamento, ficaram 
“comprovadas” condu-
tas abusivas de ambos 
nas comemorações da 
Independência.

Relator Eduardo Braga apresentou seu parecer para a matéria na manhã de ontem 

Braga amplia exceções e Comissão 
aprova relatório da reforma

DIVULGAÇÃO

Após uma nova rodada 
de conversas com parla-
mentares e integrantes 
do governo do presiden-
te Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), o senador Edu-
ardo Braga (MDB) apre-
sentou, nesta terça-feira 
(7), uma complemento de 
voto para o texto da re-
forma tributária.

O relator havia distri-
buído seu primeiro pa-
recer para a Proposta de 
Emenda à Constituição 
(PEC 45/2019) na Co-
missão de Constituição e 
Justiça (CCJ) duas sema-
nas atrás. A expectativa 
agora é que a matéria 
seja apreciada pelo cole-
giado ainda hoje e votada 
em plenário até o fim da 
semana. 

No novo texto, foram 
acatadas novas emendas 
de senadores e feitos 
ajustes pontuais de re-
dação, segundo o relator. 
Ao todo, 777 emendas 
foram protocoladas por 
senadores junto ao co-
legiado. Delas, 247 foram 
incorporados ao texto, 
conforme informou a 
assessoria do relator.

“Ontem pessoalmente 
procurei falar com todos 
os membros da CCJ a res-
peito do que estávamos 
fazendo e algumas ques-
tões, como por exemplo o 
Fundo do Centro-Oeste, 
que tínhamos estabele-
cido a limitação até 2032, 
e a entrada no Fundo 

de Compensação [fo-
ram colocadas]“, disse 
o senador em conversa 
com jornalistas antes do 
início da reunião da CCJ.

“A proposta que os 
senadores do Centro-
-Oeste nos trouxeram é 
que pudéssemos retirar 
do Fundo de Compensa-
ção e déssemos a esses 
Estados, e especifica-

mente a eles, limitando 
por mais 10 anos esse 
fundo, dentro do limite 
que eles cobram hoje e 
apenas para esses esta-
dos”, continuou.

“Outra questão é o 
regime automotivo do 
Nordeste e Centro-
-Oeste, que também 
foi equacionado final-
mente ontem, depois 

de muita negociação. 
Chegamos a um tex-
to final que estamos 
apresentando (…) e 
esperamos poder ter 
atendido a um desa-
fio de fazer a transição 
energética, a inovação 
tecnológica. Estabele-
cer, portanto, um prazo 
de fase out desses in-
centivos fiscais, e, ao 

mesmo tempo, esta-
belecer uma forma de 
compromisso de inves-
timento para além do 
prazo dos incentivos 
fiscais de 2032″, disse.

Da primeira versão do 
texto para a atual com-
plementação de voto, 66 
novas sugestões foram 
total ou parcialmente 
acatadas.

CONSTITUIÇÃO E JUSTIÇA JUSTIÇA

mília e do Benefício de 
Prestação Continuada, ci-
taram estudos para incluir 
pessoas com renda de até 
R$ 12 mil mensais nos fi-
nanciamentos e anuncia-
ram novidades referentes 
às áreas rurais atingidas 
por calamidades.

“Todas as famílias do 
Bolsa Família e que es-
tão no Minha Casa, Minha 
Vida estão isentas de par-
celas. Todas as famílias 
que recebem o Benefício 
de Prestação Continuada 
(BPC) também estão isen-
tas”, destacou Jader Filho. 
Segundo ele, 642 mil fa-
mílias terão os contratos 
quitados no programa em 
função dessa decisão.

“E para você, que não 
está nem no Benefício de 
Prestação de Continua-
da e nem no Bolsa Fa-
mília, você vai reduzir o 
seu número de parcelas 
de dez para cinco anos. Se 
você já pagou seis anos da 
prestação, o contrato está 
quitado. Não precisa pagar 
mais nada. E as próximas 
contratações já saem de 
dez para cinco anos. Então, 
reduz em 50% o número de 
parcelas a serem pagas”, 
completou o ministro.
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Potencial de crescimento do 
mercado Business Centers

PERFORMANCE 360

Treinamento em comunicação para profissionais de Manaus
DIVULGAÇÃO

Raphael Cortezão e Hélida Tavares são palestrantes e diretores do Instituto Inspiração

Profissionais que dese-
jam aprimorar suas habili-
dades de comunicação em 
ambientes de negócios, 
carreiras, vida pública e nas 
mídias sociais vão receber 
um treinamento exclusivo 
no dia 25 de novembro, das 
9h às 18h. O treinamento 
será realizado na Rua Vis-
conde de Pôrto Seguro, 16, 
bairro Flores, Zona Centro-
-Sul de Manaus.

O Instituto Inspiração 
Hub, em parceria com o 
Estúdio Inspiração, está 
apresentando o treina-
mento “Performance 360” 
recheado de técnicas ino-
vadoras para quem busca 
sucesso na vida pessoal e 
profissional.

Os nomes mais proemi-
nentes no cenário do Brasil 
e do mundo compartilham 

uma característica comum: 
eles dominam a arte da co-
municação magnética, de-
monstrando habilidade nos 
relacionamentos pessoais 
e interpessoais, cativando 
e influenciando as pessoas 
em seu dia a dia, seja no 
ambiente de trabalho, nas 
redes sociais, nos negócios 
ou até mesmo entre amigos 
e em reuniões familiares.

O treinamento “Perfor-
mance 360” é relevante 
para profissionais de diver-
sas áreas, incluindo médi-
cos, psicólogos, dentistas, 
personal trainers, assis-
tentes, corretores de imó-
veis, arquitetos, relações 
públicas, representantes 
comerciais, assessores, co-
municadores e jornalistas.

O objetivo principal do 
treinamento é oferecer 

uma visão abrangente das 
estratégias de comunica-
ção em público e nas redes 
sociais, de forma persua-
siva, permitindo que cada 
participante adquira as ha-
bilidades necessárias para 
superar o medo de falar em 
público, a timidez e outras 
barreiras que podem preju-
dicar o crescimento pessoal 
e profissional.

Participação
O “Performance 360” está 

marcado para o dia 25 de 
novembro, oferecendo 
uma programação presen-
cial com inscrições abertas 
por meio do site https://
performance360.estudio-
inspiracao.com/.

O “Performance 360” 
oferecerá comodidades 
como estacionamento, co-
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Empreendimentos 
verticais vocaciona-
dos para os negócios 
são promissores em 
Manaus

Em Tempo

Da mesma forma que 
a construção vertical 
veio para oferecer so-
luções para a moradia 

em todo o mundo, diante de 
uma escalada acelerada de ur-
banização, os negócios também 
estão seguindo essa tendência. 
Até 2022, houve o crescimento 
global contínuo por espaços que 
oferecessem soluções flexíveis 
para empresas que buscam 
escritórios e instalações com-
partilhadas, com serviços como 
recepção, suporte administra-
tivo e salas de reunião. Além, é 
claro, de agregar valores como 
estacionamento, segurança e 
outros serviços.

Em Manaus, o mercado de 
empreendimentos verticais vo-
cacionados para os negócios é 
bastante promissor. A avaliação 
é do presidente da Associação 
das Empresas do Mercado Imo-
biliário do Amazonas (Ademi-
-AM), Henrique Medina.

“O setor está em alta. Foram 
três lançamentos nos últimos 
meses – um na Ponta Negra 
e dois na Zona Centro-Sul, nas 
proximidades do Amazonas 
Shopping e no Adrianópolis. São 
empreendimentos que estão 
tendo uma boa velocidade de 
venda”, afirma Medina.

Os empreendimentos a 
que se refere o presidente 
da Ademi foram lançados de 
dezembro de 2022 até se-
tembro deste ano. Um deles, 
representa 51,1% da oferta em 
comercialização primária. Os 
outros dois, fazem parte de  
33% das unidades em comer-
cialização. A pesquisa é rea-
lizada pela Ademi-AM e não 
faz a distinção entre prédio 

comercial e business center.
De acordo com Medina, o 

mercado de imóveis comer-
ciais verticais em Manaus se 
diferencia do que ocorre na 
maioria dos outros estados. 
“Aqui, há predominância de 
salas comerciais, com valo-
res menores, enquanto em 
outras praças há disponibi-
lização de espaços comer-
ciais e corporativos para em-
preendimentos de negócios 
maiores”, aponta. “Em contra-
partida, essas características 
fazem com que os imóveis 
tenham uma maior velocida-
de de venda, sobretudo no 
lançamento”, destaca.

Medina explica, ainda, que 
nos anos anteriores a 2022 
não houve lançamento de 
imóveis com essas caracte-
rísticas por conta da existên-
cia de estoques para vendas 
de imóveis nesse perfil entre 
2014 e 2015.

“Este ano, o mercado de 
imóveis comerciais retomou e 

veio com produtos interes-
santes, para um nicho com 
viés na sustentabilidade, e 
isso demonstra que o nosso 
segmento é grande e com 
muito potencial”, afirma.

Medina diz, ainda, que o 
cenário está sendo anali-
sado pelos incorporadores 
e que há a necessidade 
de pulverização desse tipo 
de produto para outras re-
giões da cidade, como as 
zonas Norte e Leste, po-
dendo atender também o 
Polo Industrial de Manaus.

Business Center
Metrópoles como Nova 

York, Londres e Tóquio já 
são conhecidas pela alta 
concentração de Business 
Centers devido à demanda 
de empresas que procuram 
essas características para 
sua instalação.

No Brasil, há um cresci-
mento gradual, destacan-
do-se cidades como São 

Paulo e Rio de Janeiro e um 
avanço para o crescimento 
regional, como em Curitiba 
e Belo Horizonte. A alterna-
tiva é tendência tanto entre 
empresas brasileiras quan-
to em multinacionais que 
buscam, principalmente, 
reduzir custos, melhorar a 
flexibilidade e acessar a in-
fraestrutura de escritórios 
de alta qualidade.

O perfil de empresas 
que escolhem os business 
centers abrange também 
as startups, que buscam 
espaços para expandir ou 
reduzir rapidamente suas 
áreas de escritório.

A previsão para 2023 
é de um crescimento de 
10% para os imóveis comer-
ciais – Taxa de Crescimento 
Anual Composta -, confor-
me o Compound Annual 
Growth Rate (CAGR), um 
percentual significativo, 
principalmente em função 
da vinda de investimentos 

do exterior para o mercado 
de imóveis comerciais, que 
têm aumentado.

Urbanização acelerada
O processo de urbaniza-

ção, no mundo, foi acele-
rado a partir da Revolução 
Industrial, nos séculos XVIII 
e XIX, com o surgimento 
das fábricas e a necessi-
dade de manter os traba-
lhadores nas proximidades. 
E continua na atualidade, 
de forma explosiva.

Até o final da próxima 
década, as áreas urbanas 
do globo deverão crescer 
em 80%, e esse aumen-
to deverá ser vertical, se 
as cidades não quiserem 
acumular ainda mais pro-
blemas além dos que têm 
hoje. É o que diz o relatório 
da World Resources Ins-
titute (WRI), realizado em 
conjunto com a Universi-
dade Yale, de 2019. Ainda 
de acordo com esse estudo, 

Empreendimentos do setor em Manaus foram lançados de dezembro de 2022 até setembro deste ano

ffee break, acesso a uma 
área de networking, material 
de marketing pronto para 
uso após o treinamento e 30 
minutos de gravação profis-
sional no Estúdio Inspiração, 
com equipamentos de alta 
tecnologia.

Mais informações sobre 
o treinamento podem ser 
obtidas pelo número (92) 
99129-4647.

Mentoria
O treinamento e a men-

toria serão liderados por 

especialistas em comu-
nicação e palestrantes 
treinados em performan-
ce pela TalkLab Escola de 
Palestrantes de São Paulo: 
Hélida Tavares e Raphael 
Cortezão, diretores do Ins-
tituto Inspiração.
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Trabalhadores são beneficiados 
com máquinas de costuras
Programa 
“Empreende 
Manaus” auxiliou 
782 costureiros e 
alfaiates da capital 
amazonense

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, realizou, na 
terça-feira (7), a entre-
ga dos itens da primeira 

etapa do programa “Empreende 
Manaus”, coordenado pela Se-
cretaria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inovação 
(Semtepi) e pelo Fundo Muni-
cipal de Empreendedorismo e 
Inovação (Fumipeq). A cerimô-
nia ocorreu no Centro Social 
Urbano (CSU) do Parque 10, lo-
calizado na avenida Perimetral, 
no bairro Parque 10 de Novem-
bro, Zona Centro-Sul da capital.

Na fase inicial do cronograma 
de distribuição do programa, se-
rão beneficiados 782 empreen-
dedores com a entrega de má-
quinas de costura. Já os demais 
itens previstos serão distribuí-
dos gradualmente ao longo das 
próximas semanas, atendendo 
as demandas dos empreende-
dores contemplados.

“São quase 800 empreen-
dedores individuais aqui, como 
costureiros e alfaiates, e isso faz 
parte da política da Prefeitura 
de Manaus de poder trabalhar o 
empreendedorismo. Cada pes-
soa aqui, além de gerar o seu 
emprego, gera dois, três, qua-
tro empregos, e se nós fomen-

Em Tempo

“Empreende Manaus” surgiu para estimular 
o negócio do pequeno empreendedor 

endedores da nossa cidade”, 
concluiu o secretário.

Para os interessados em par-
ticipar do programa, a segunda 
etapa será aberta após a en-
trega dos últimos itens.

Empreende Manaus
Lançado no mês de mar-

ço, no Casarão da Inovação 
Cassina, no Centro Histórico, 
o “Empreende Manaus” sur-
giu para estimular o negócio 
do pequeno empreendedor e 
fortalecer o seu vínculo com a 
Prefeitura de Manaus. 

O “Empreende Manaus” tem 
por objetivo impulsionar a cul-

tura empreendedora, além de 
fornecer ferramentas de maior 
necessidade aos profissionais, 
por meio da entrega de equipa-
mentos para desenvolvimento 
das suas atividades. A ação vai 
beneficiar mais de 5 mil empre-
endedores formais e informais, 
além de permissionários de fei-
ras e mercados municipais de 
toda Manaus.

Entre os grupos beneficia-
dos pela ação, estão: feirantes, 
manicures, barbeiros, cabelei-
reiros, borracheiros, mecânicos, 
pescadores, pipoqueiros, pico-
lezeiros, vendedores de “chur-
rasquinho” e cachorro-quente.

tarmos esse tipo de negócio, 
estaremos gerando renda de 
emprego na cidade de Manaus. 
São milhões de reais investidos 
na indústria para gerar empre-
gos. Nós estamos investindo e 
vamos contemplar mais de seis 
mil empreendedores. Hoje são 
os costureiros, mas temos os 
churrasqueiros, borracheiros, 
feirantes, e nós vamos chegar 
em todos. Serão 26 categorias 
contempladas e todas aquelas 
que nós já temos, vamos fazer a 
entrega o mais rápido possível”, 
enfatizou Almeida.

O titular da Semtepi, Radyr 
Júnior, ressaltou a relevância 
da primeira entrega do pro-
grama “Empreende Manaus” 
e a importância da atual ges-
tão municipal na promoção do 
empreendedorismo local.

“Fazer a aquisição dos itens 
foi um desafio para a gestão 
pública. Nunca houve a entre-
ga de máquinas de costura, de 
roçadeiras, de estufas e de fre-
ezers. Cada um de vocês, vai 
poder utilizar uma ferramenta 
para melhorar a qualidade de 
vida das suas famílias, é para 
isso que a gente está aqui. 
E nós estamos simplesmente 
devolvendo tudo que vocês 
investem no poder público. 
Nós entregamos pneu para 
os empreendedores da área 
de transporte, que não para-
ram na pandemia, e hoje nós 
vamos entregar as máquinas 
de costura, de um programa 
que vai entregar seis mil itens. 
Esse é o primeiro grupo que 
está recebendo, fazendo jus-
tiça e, simbolicamente, vocês 
representam todos os empre-

Comércio com expectativa 
para festas de fim de ano

O final do ano está batendo 
à porta e com ele crescem as 
realizações de eventos come-
morativos, como formaturas, 
confraternizações, Natal e Ano 
Novo. Um momento importante 
para os microempreendedores 
ampliarem seus negócios, princi-
palmente na oferta de alimentos 
e serviços para essas ocasiões.

O Grupo Queiroz, que tem nos 
microempreendedores seus 
principais clientes, se antecipou 
e já renovou em 30% o estoque 
para o fim do ano, para oferecer 
todos os insumos para confei-
taria, atendendo aos que fabri-
cam doces e sobremesas. Outro 
público-alvo são os donos de 
restaurantes e buffets, bastante 
demandados no período, para 
confraternizações e para a ceia 
natalina.

“Temos uma expectativa de 
aumento de 30% nas vendas 
deste final de ano e nos prepa-

ramos para oferecer um leque 
de produtos utilizados por esses 
segmentos, bem como para os 
consumidores em geral”, des-
taca Anderson Queiroz, diretor 
do Grupo.

Além das linhas de papela-
ria, descartáveis e embalagens, 
a Queiroz reforçou os estoques 
dedicados aos confeiteiros, com 
uma variedade de produtos para 
a confecção de doces, bolos, so-
bremesas, entre outros, a preços 
acessíveis.

Para conferir as linhas de 
produtos e ofertas que são re-
alizadas diariamente, o cliente 
pode consultar as redes sociais 
da empresa (@onlinequeiroz) e 
o site www.lojasqueiroz.com.br.

A Queiroz é referência na re-
gião Norte em material escolar e 
de papelaria, além de itens para 
food service. O Grupo também é 
considerado um dos principais do 
país em embalagens.

GRUPO QUEIROZ 

Varejista espera crescimento de 30% nas vendas

Rodrigo Viegas e Jorge Ayub comandam a assessoria especializada no mercado 

Empresários apresentam EUA como 
opção de investimento para manauenses

A presença de investidores amazo-
nenses no mercado imobiliário ame-
ricano já é uma realidade consolidada 
nos últimos 10 anos, quando compra-
dores do mercado local passaram a 
buscar, principalmente, casas de praia 
em Orlando, sempre próximas à Dis-
ney, com aporte inicial de U$300.000. 
Estas e outras informações sobre 
como este mercado funciona e os 
melhores negócios voltados para o 
segmento estarão em exposição du-
rante o “Florida Prime Expo: A Flórida 
como alternativa de vida e investimen-
to”, que será realizado em Manaus 
na próxima quinta-feira, (9), no salão 
da BMW Braga Motors, localizado na 
Avenida Djalma Batista, 3500 C.

“É um evento onde vamos falar so-
bre ótimas oportunidades de investi-
mento imobiliário no Sul da Flórida, 
principalmente, Miami e Orlando. O 
público do Flórida Prime Show são 
clientes interessados em diversifica-
ção de investimento, moradia e imó-
veis comerciais nos Estados Unidos”, 
explica o empresário Rodrigo Viegas 
que ao lado do sócio, o também em-
presário Jorge Ayub, comandam a 
assessoria especializada no mercado 
imobiliário americano.

Os empresários são referências no 
segmento na capital amazonense, a 
dupla administra, a Many imóveis e 
a Punket Imóveis, respectivamente.

O objetivo do evento, realizado há 
nove anos na capital amazonense, é 
facilitar a vida dos investidores ma-
nauaras que precisam de uma as-
sessoria imobiliária especializada para 
priorizar o mercado estrangeiro. Para 
isso, a Many Imóveis e Punket Imóveis 
fecharam parceria com a Elite Inter-

DIVULGAÇÃO

MERCADO IMOBILIÁRIO
DIVULGAÇÃO

national Realty, uma das maiores 
imobiliárias americana sediada 
em Miami e com uma completa 
infraestrutura de profissionais 
multilingues e experientes den-
tro do segmento.

˜Investimentos em Orlando, na 
Flórida, são casas próximo à Dis-
ney a partir de U$300.000, onde 
o cliente pode financiar com en-
trada a partir de 30% e financiar o 
restante em bancos americanos, 
onde este financiamento é pago 
pelo próprio aluguel, tornando um 
investimento muito atraente em 
moeda americana”, avalia Viegas.

Perfil de cliente
Quanto ao perfil, os clientes 

investidores em Manaus já pos-
suem uma segunda ou terceira 
residência nos Estados Unidos, 
mas que o mercado segue cres-
cente no período pós-pandemia.

“Estamos trazendo alguns 

dos maiores incorporadores 
de lá, trazendo para Manaus 
para que eles possam voltar 
a conversar de maneira direta 
com os nossos clientes”, adian-
ta Jorge Ayub.

Entre os serviços que serão 
apresentados pelos empresários 
aos investidores interessados no 
mercado imobiliário nos EUA es-
tão a assistência que as empresas 
parceiras oferecem naquele país, 
desde a abertura de conta em 
banco até a realização de um 
investimento seguro, com veri-
ficação de documentações, até 
mesmo relocation para aquelas 
famílias que estão querendo se 
mudar para a Flórida.

Para os empresários, o pujante 
mercado de investidores do Ama-
zonas aponta para uma promis-
sora agenda de relacionamentos 
com os Estados Unidos e outros 
ambientes de negócios.
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Isabella Lima

A primeira etapa do Par-
que Municipal Ponte 
dos Bilhares, locali-
zada na zona Centro-

-Sul de Manaus, foi reinau-
gurada nesta terça-feira 
(7). A revitalização, realiza-
da pela gestão do prefeito 
David Almeida (Avante), foi 
responsável por reformas na 
estrutura do espaço.

A questão de segurança 
também foi pensada para 
assegurar o bem-estar dos 
frequentadores, a partir da 
instalação de um sistema 
de câmeras com reconheci-
mento facial.

“Teremos a presença de 
câmeras de segurança, a 
guarda armada e também a 
guarda municipal, isso dará a 
sensação de segurança para 
a população”, afirma David 
Almeida, em coletiva. 

O esporte também foi foco 
da reinauguração, os espa-
ços da pista de skate, play-
ground e academia ao ar livre 
foram reformadas e recebe-
ram serviços de pintura. 

A solenidade de reinaugu-
ração foi realizada no anfi-
teatro do parque, contando 
com a participação do secre-
tário da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Sus-
tentabilidade (SEMMAS), 
Antônio Ademir Stroski, e 
políticos da base eleitoral 
do prefeito.  

Na oportunidade, o pre-
feito afirmou que, após uma 
década abandonado, a rei-

Solenidade ocorreu 
no anfiteatro do 
espaço com a 
presença do prefeito 
David Almeida 

DIVULGAÇÃO / SEMSA

Prefeito anunciou inauguração após reformas na estrutura do parque 

Primeira etapa do Parque 
dos Bilhares é reinaugurada 

nauguração do Parque Mu-
nicipal Ponte dos Bilhares 
preza pelo cuidado com o 
meio ambiente e busca pro-
porcionar um espaço seguro 
para a população.

Investimento em infraes-
trutura 

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Muni-
cipal de Infraestrutura (Se-
minf), trabalha, nesta terça-
-feira (7), em mais uma obra 
no bairro Colônia Antônio 
Aleixo, zona Leste da cida-
de. São cerca de 60 metros 
de extensão de uma nova 
rede de drenagem profunda, 
na rua Álvaro Maia, com a 
construção de duas caixas 
coletoras de efluentes plu-
viais, que resolverá defini-
tivamente o problema dos 
alagamentos e a contenção 
de uma erosão na área que 
existe há cerca de 15 anos. 

De acordo com o subse-
cretário de Serviços Básicos 
da Seminf, Efrain Aragão, a 
vazão das águas das chuvas 
era muito alta e intensa com-
prometendo a segurança 
dos moradores, por conta de 
uma erosão que foi formada 
na área com o escoamento 
irregular de água.

“A determinação do pre-
feito David Almeida e do 
secretário de Obras Renato 
Junior é que a intervenção 
seja emergencial nessas si-
tuações para minimizar os 
transtornos à população. 
Estamos empenhados na 
implantação dessa rede de 
drenagem tão necessária e 
que irá dar vazão às águas 
das chuvas, solucionando 
em definitivo o problema da 
área e garantindo a segu-
rança dos moradores que é 
a nossa prioridade”, explica 
Aragão. 

Os trabalhos foram inten-

FESTEJOS

Túnel de 80 metros com mil fitas de LED foi inaugurado no calçadão da Ponta Negra

‘Natal das Águas’ terá ampla programação natalina 
Redação

Com o intuito de levar 
o sentimento natalino 
para toda a população de 
Manaus, o prefeito David 
Almeida realizou, na noite 
desta segunda-feira (6), o 
lançamento da 3ª edição do 
“Natal das Águas – Esperan-
ça que se renova”. O espe-
táculo, organizado por meio 
do Fundo Manaus Solidária 
(FMS), no calçadão do com-
plexo turístico Ponta Negra, 
zona Oeste, marca o início 
da série de programações 
natalinas que serão realiza-
das na capital amazonense 
nos meses de novembro e 
dezembro.

Segundo o prefeito, a edi-
ção levará ainda mais cores, 
luzes e magia para diferen-
tes zonas da cidade.

“É uma oportunidade que 
a gente tem de fazer em 
toda a cidade de Manaus 
aquilo que era feito em ape-

ISLÂNIA LIMA/ SES-AM

faz mais com menos e oferece 
o que há de melhor para a 
cidade em relação ao Natal”, 
completou.

Estrutura
O lançamento contou com 

a inauguração de um túnel 
de 80 metros com mil fitas 
de LED, que equivale a 3 mil 
canais de luzes e 60 mil pi-
xels, além de diversos ornatos 
natalinos por toda a orla e 
canteiros centrais.

O evento contou também 
com personagens vivos na-
talinos, fanfarra e exposição 
dos carros alegóricos que 
integram a grande novidade 
deste ano: a “Parada Natalina”.

Na orla da Ponta Negra, 
também está prevista a insta-
lação de um grande presépio, 
além da já tradicional árvore 
de Natal. O presidente do Fun-
do Manaus Solidária, Emerson 
Castro, destacou o trabalho 
em conjunto realizado pelas 
secretarias.

“Quero agradecer a todas 
as secretarias envolvidas. 
Estamos muito felizes em 
fazer parte deste projeto 
que trará alegria e união a 
nossa cidade. Esse traba-
lho também só dá certo e 
só vem se desenvolvendo 
cada vez mais, porque nós 
temos um prefeito que dá 
o comando. Nós cumprimos 
e mostramos o resultado. O 
resultado é o que as pes-
soas vão poder encontrar 
aqui na Ponta Negra e em 
outras áreas da cidade, por-
que nós teremos muitas 
novidades”, disse Castro.

A cidade receberá ao lon-
go do mês de novembro 
outros pontos com orna-
mentação natalina e ilu-
minação, como no parque 
Amazonino Mendes, locali-
zado entre as zonas Norte e 
Leste da cidade. A progra-
mação também inclui ilu-
minação por ruas, viadutos 
e passagens de nível.

nas um lugar: na Ponta Negra. 
Hoje, nós investimos nas zonas 
Norte e Leste, e queremos des-
centralizar, vamos levar o Natal 
para o Centro, para o parque 
Lagoa do Japiim, parque dos 
Bilhares, Viver Melhor, Colônia 
Antônio Aleixo, e também aos 

ramais para que eles possam 
ver toda essa estrutura do Na-
tal, e assim possamos contribuir 
para o resgate do espírito nata-
lino e proporcionar momentos 
alegres à população”, garantiu 
Almeida.

Ele explicou que os recursos 

investidos para a realização do 
“Natal das Águas”, vem de em-
presas parceiras da Prefeitura 
de Manaus.

“Nós teremos esse investi-
mento também da iniciativa pri-
vada e isso vai ao encontro das 
nossas necessidades. A gente 

sificados na implantação de 
tubos com a construção de 
duas caixas coletoras de 
águas pluviais, que irão pro-
porcionar o curso correto 
das águas, evitando os ala-
gamentos que eram recor-
rentes e provocavam muitos 
transtornos aos moradores. 
As equipes executam ainda 
a construção de um muro de 
contenção com o aterro da 
área de erosão e a estabili-
zação do talude.

A Prefeitura de Manaus 
conta sempre com a cola-
boração dos moradores em 
toda a cidade, na identifi-
cação de áreas mais afe-
tadas, para que as obras 
emergenciais sejam realiza-
das de forma emergencial  
e célere. Obra de drenagem profunda tem construção de duas caixas coletoras de efluentes pluviais
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Estudo sensibiliza para impactos 
na biodiversidade amazônica
Projeto é 
amparado 
pelo Programa 
Biodiversa, da 
Fapeam

DIVULGAÇÃO

A importância da edu-
cação ambiental e as 
dimensões dos im-
pactos das mudanças 

climáticas sobre a biodiver-
sidade amazônica têm sido 
levadas de forma acessível e 
lúdica ao conhecimento dos 
amazônidas, por meio de um 
estudo apoiado pelo Governo 
do Amazonas, via Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Es-
tado do Amazonas (Fapeam). 
O estudo recebe fomento do 
Programa Biodiversa/Fape-
am: CT&I para Ambiência e 
Biodiversidade no Amazonas, 
Edital Nº007/2021.  

Desenvolvido por cien-
tistas do Instituto Nacional 
de Pesquisas da Amazônia 
(Inpa), sob a coordenação 
da doutora em Biologia Inte-
grativa, Fernanda Werneck, 
e a atuação de bolsistas e 
estudantes do Laboratório 
de Ecologia e Evolução de 
Vertebrados do Inpa (Le-
evi), a pesquisa visa po-
pularizar a importância da 
conservação de espécies 
amazônicas, com foco em 
organismos ectotérmicos 
como os anfíbios e répteis 
(conhecidos coletivamente 
por herpetofauna) que, por 
dependerem de condições 
climáticas e ambientais 
locais para controlar suas 

Em Tempo

temperaturas corpóreas, 
são considerados grupos 
ameaçados pelas mudanças 
climáticas globais. 

Segundo a pesquisadora, 
o projeto intitulado “Popu-
larizando as múltiplas di-
mensões dos impactos das 
mudanças climáticas sobre 
a biodiversidade amazônica 
junto à comunidade amazô-
nida”, batizado de ‘BioClimA-
mazônia’, iniciado em 2022, 
tem buscado dialogar com 
um público diversificado, 
entre os quais, professores 
e estudantes da educação 
infantil, ensino fundamental, 
médio, técnico, educadores, 
tomadores de decisão em 
conservação do meio am-
biente e biodiversidade e a 
população em geral. 

O grupo de pesquisado-
res utiliza estratégias edu-
cacionais e de comunicação 
científica direcionadas para 
cada público-alvo, e já rea-
lizou mais de 100 atividades, 
incluindo eventos, palestras, 
oficinas e visitas, em Manaus, 
São Gabriel da Cachoeira 
(distante 852 quilômetros da 
capital), Reserva de Desen-
volvimento Sustentável (RDS 
Puranga Conquista, no Rio 
Cuieiras) e Careiro Castanho 
(a 88 quilômetros de Ma-
naus). Além de ter alcançado 
os visitantes do Bosque da 
Ciência, no Inpa, e ampliado 
sua divulgação através das 
mídias e redes sociais. 

Para Fernanda, a educa-
ção ambiental e populariza-
ção científica possuem alto 
potencial transformador no 
enfrentamento individual e 
coletivo de emergências so-

A Fundação Cen-
tro de Controle de On-
cologia do Estado do 
Amazonas (FCecon), 
unidade vinculada à Secre-
taria de Estado de Saúde  
(SES-AM), reforça, nes-
te mês de novembro, a 
importância dos exames 
de rastreio para o câncer 
de próstata. A campanha 
Novembro Azul incenti-
va os homens a cuida-
rem da sua saúde e en-
fatiza que o diagnóstico 
precoce do câncer pode  
salvar vidas

Segundo estimativas 
do Instituto Nacional de 
Câncer (Inca), o Amazonas 
deve registrar 570 novos 
casos de câncer de prós-
tata em 2023. 

Alerta
O médico urologista 

e gerente do serviço de 
Urologia da FCecon, An-
dré Mancini, alerta para 
a realização dos exames 
de rastreio: toque retal 
e exame de sangue Antí-
geno Prostático Específi-
co, mais conhecido como 
PSA.

“Os homens em geral, a 
partir dos 50 anos, podem 
iniciar os seus exames. Os 
homens que, por ventura, 
tenham fatores de risco, 

como histórico de câncer 
de próstata na família, 
obesos e negros podem 
iniciar aos 45 anos”, disse 
Mancini.

A orientação é que os 
homens procurem a Uni-
dade Básica de Saúde 
(UBS) mais próxima de 
sua casa.

Sinais e sintomas
O câncer de próstata em 

fase inicial, na maioria dos 
casos, não dá sintomas. 
Por isso, é importante que 
o homem faça os exames 
mesmo sem apresentar 
sintomas, alerta o uro-
logista.

Em casos avançados, é 
possível ter dificuldade 
para urinar, dor ou ardên-
cia ao urinar, aumento da 
frequência urinária, san-
gue na urina ou no sêmen, 
dor na região lombar e 
disfunção erétil.

Tratamento
O tratamento do câncer 

de próstata na rede públi-
ca do Amazonas é realiza-
do pela Fundação Cecon, 
que realiza cirurgia, qui-
mioterapia, radioterapia e 
terapia hormonal. A esco-
lha do tipo de tratamento 
vai depender do estágio  
da doença.

Inteligência Artificial auxilia 
adolescentes e jovens com HIV

TECNOLOGIA 

Campanha evidencia 
importância dos exames

A cada ano, um núme-
ro significativo de adoles-
centes e jovens brasileiros 
recebem o diagnóstico de 
HIV. Os dados mais recentes 
do Boletim Epidemiológico 
HIV/Aids do Ministério da 
Saúde apontam que, no ano 
de 2021, foram 40.880 ca-
sos de HIV notificados no 
Brasil, sendo 18.013 entre 
jovens de 15 a 29 anos de 
idade. A notícia do diagnós-
tico, porém, nem sempre 
vem acompanhada de aco-
lhimento e informação ade-
quada para esse público. 

Com objetivo de oferecer 
apoio para adolescentes e 
jovens recém-diagnostica-
dos com HIV, o Fundo das 
Nações Unidas para a Infân-
cia (UNICEF) e o Programa 
Conjunto das Nações Uni-
das sobre HIV/AIDS (Unai-
ds) lançam KEFI, a primeira 
inteligência artificial não 
binária vivendo com HIV. 
Desenvolvido pela startup 
de tecnologia e de impac-
to social Talk2U, o chatbot 
pode ser acessado por meio 
do WhatsApp a partir desta 
segunda-feira (6).

O propósito da ferramen-
ta é acolher adolescentes e 
jovens recém-diagnostica-
dos com HIV, oferecendo 
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KEFI foi desenvolvida para oferecer apoio anônimo e gratuito

um espaço humanizado, com 
empatia, sigilo e confiança. 
Por isso, a conversa é condu-
zida por inteligência artificial 
e 100% confidencial.

“KEFI dialoga sobre infor-
mações úteis que promovem 
a vinculação aos cuidados – 
desde a importância da ade-
são ao tratamento, do aces-
so aos serviços – além de 
oferecer apoio psicossocial. 
Assim cria-se um espaço de 
confiança com informação de 
qualidade e linguagem ade-

quada”, diz Luciana Phebo, 
chefe de Saúde, Nutrição e 
HIV/aids do UNICEF no Brasil. 

Por meio da inteligên-
cia artificial, KEFI consegue 
reunir experiências e histó-
rias de pessoas vivendo com 
HIV, desde o início da pan-
demia até os dias de hoje. 
O conteúdo da ferramenta 
foi cocriado por jovens e  
especialistas da área.

“O lançamento de KEFI é 
muito importante porque 
é um recurso para que as 

pessoas, especialmente as 
mais jovens, que se des-
cobrem vivendo com HIV, 
tenham acesso à informa-
ção e à orientação de forma 
simples, em seus celulares. 
Isso pode ter um impacto 
significativo para diminuir a 
ansiedade, estimular o início 
ou continuidade do trata-
mento e combater o estig-
ma e discriminação”, afirma 
Claudia Velasquez, diretora 
e representante do Unaids 
no Brasil.

Pesquisa visa popularizar importância da conservação de espécies amazônicas

ciais e ambientais que aco-
metem a sociedade.  

“Nossa pesquisa visa quan-
tificar os impactos das mu-
danças climáticas e as pos-
síveis respostas de diversos 
grupos da herpetofauna com 
base em estudos ecológicos 
e evolutivos integrativos com 
abordagens científicas de 
ponta. Com o projeto BioCli-
mAmazônia, nossa atuação 
visa melhorar os cenários e 
mitigar os impactos dessas 
crises através da educação 
ambiental e científica, resul-
tando em melhorias signifi-
cativas tanto sociais quanto 
ambientais”, destacou. 

Jogos educativos  
No projeto foram desenvol-

vidos diversos materiais edu-
cacionais de divulgação e com 
distribuição gratuita. Entre os 
quais o “Jogo da Memória 
da Herpetofauna Amazôni-
ca”, que permite, de forma 
divertida, que os participan-
tes conheçam esses animais 
e suas interrelações com a 
problemática das emergên-
cias climáticas, está disponí-
vel em www.repositorio.inpa.
gov.br, e inclui o passo a passo 
para brincar, se divertir e ao 
mesmo tempo conhecer as 
espécies que vivem na maior 
floresta tropical do mundo. 

O jogo “Corrida da Herpe-
tofauna contra as Mudanças 
Climáticas” também elabo-
rado pelo grupo de pesqui-
sa, pode ser utilizado como 
material complementar para 
abordar temas como bio-
diversidade, herpetofauna, 
Amazônia, mudanças climá-
ticas, conservação, em sala de 
aula, de uma maneira diverti-
da, prática e descontraída. O 
jogo está disponível no site 
www.repositorio.inpa.gov.br

Também foi produzido o 
livro “A herpetofauna ama-
zônica e as mudanças climá-
ticas: vamos aprender colo-
rindo?”, com impressão de 

1,3 mil cópias distribuídas de 
forma gratuita nos mais di-
versos eventos e atividades, 
disponível em www.reposito-
rio.inpa.gov.br 

Com o tema “Mudanças 
Climáticas e Biodiversidade” 
também foram realizadas 
visitas guiadas e atividades 
de colorir com visitantes e 
alunos de Manaus no Bosque 
da Ciência, nas Coleções Bio-
lógicas do Inpa e em ocasiões 
itinerantes, como a Semana 
Nacional da Ciência & Tecno-
logia dos anos de 2022 e 2023. 

“Esperamos que cada pes-
soa que participou e inte-
ragiu com alguma atividade, 
ou produto promovido pelo 
nosso projeto, passe a reco-
nhecer esses fatores e iden-
tifique no seu cotidiano os 
impactos das mudanças cli-
máticas, sendo estimulado e 
motivado a atuar na valoriza-
ção e defesa da biodiversida-
de”, reforçou a pesquisadora.  

 
Biodiversa/Fapeam 
O Programa apoia pesqui-

sas científica, tecnológica e de 
inovação, ou de transferên-
cia tecnológica, coordenadas 
por pesquisadores residen-
tes no Amazonas, voltadas 
para caracterização, conser-
vação, restauração, uso sus-
tentável do meio ambiente 
e exploração sustentável da 
diversidade amazônica, com 
vistas à produção de conhe-
cimentos que contribuam 
para o enfrentamento dos 
problemas ambientais ama-
zônicos e subsidiem a for-
mulação de políticas públicas 
de conservação ambiental no 
Amazonas.
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Garimpo ilegal impacta saúde 
de comunidades no Amazonas 
Somente em 2022, 
a área ocupada 
pelo garimpo 
cresceu cerca de 
35 mil hectares

Nacho Doce

Não é preciso ir muito 
distante da sede do 
município de Manicoré 
para se deparar com a 

realidade vivida pela população 
por conta do garimpo. À frente 
da cidade encontram-se deze-
nas de balsas estacionadas fa-
zendo a extração, normalmente 
irregular, do ouro. Manicoré fica 
localizada na região sul do es-
tado do amazonas, cerca de 
331 km da capital, e é banhada 
pelo Rio Madeira, um dos mais 
castigados pelo garimpo nos 
últimos anos.

a prática do garimpo tem se 
intensificado nas margens do 
rio, deixando rastros não apenas 
na paisagem, mas também na 
saúde dos moradores. o garim-
po no Brasil teve um crescimen-
to gigantesco em 2022. De acor-
do com dados do MapBiomas, 
somente ano passado a área 
ocupada pelo garimpo cresceu 
cerca de 35 mil hectares, ta-

em Tempo

Área de garimpo ilegal em  
Terra Indígena (TI) Yanomami

afirmou em reportagem para 
o ((o))eco.

a equipe esteve no hospital 
na segunda semana de outubro 
para conversar com a equipe 
sobre os impactos do garimpo 
na saúde. a maior parte da con-
taminação não vem da manipu-
lação direta do garimpeiro com 
a substância usada para separar 
os grãos de ouro dos sedimen-
tos. É a contaminação indireta 
o grande problema, vinda do 
consumo de peixes contami-
nados por mercúrio. É o que 
afirma uma pesquisa realizada 
pela Fundação oswaldo cruz, 
Instituto de Pesquisa e Forma-
ção Indígena (Iepé), Greenpea-
ce, Instituto Socioambiental e 
WWF-Brasil. 

os pesquisadores realizaram 
a coleta de amostras de pei-
xes em 17 municípios amazôni-
cos, entre eles o município de 
humaitá, vizinho de Manicoré, 
também banhado pelo rio Ma-
deira.

a pesquisa revelou que mais 
de 20% dos peixes vendidos 
nos 17 centros urbanos visita-
dos possuem níveis de mercúrio 
superiores aos limites seguros 
estabelecidos pela organização 
para alimentação e agricultura 
das Nações Unidas (Fao/oMS) 
e pela agência de Vigilância Sa-
nitária brasileira (aNVISa).

manho equivalente a de uma 
cidade como Belo horizonte.

a busca pelo ouro atraiu cen-
tenas de garimpeiros de diver-
sas partes do país e do mundo 
nos últimos anos. esse aumento 
na atividade de mineração não 
regulamentada gerou uma sé-
rie de consequências, sendo 
uma das mais preocupantes a 
saúde da população local.

De acordo com a médica Su-
zyane Sefarty do Rosário, re-
sidente do hospital Regional 
hamilton cidade, não há um 
estudo detalhado que confirme 
que as doenças estomacais e 
respiratórias agudas e graves 
que acometem os pacientes da 
região sejam causadas pelo uso 
do mercúrio da região. 

“a gente sabe que qualquer 
agente tóxico que entre no or-
ganismo, seja ele a luz solar, que 
a gente sabe que vai causar o 
câncer de pele, ou outro tipo 
de toxina que venha a entrar 
em contato com o organismo, 
vai nos acarretar câncer à lon-
go prazo. a gente sabe que no 
estado do amazonas tem um 
número muito grande de câncer 
de estômago, inclusive é um dos 
maiores índices de câncer que 
tem no amazonas é o câncer de 
estômago. Mas assim, não tem 
nenhum estudo que compro-
ve [a relação com o garimpo]”, 

Médicos em Gaza realizam  
amputações sem anestesia 

a organização Mundial da 
Saúde (oMS) continua com seus 
apelos para o trabalho de pro-
fissionais em hospitais da Faixa 
de Gaza. em uma fase da guerra 
entre o grupo extremista hamas, 
que comanda a região, e Israel, o 
organismo internacional apon-
ta que mais de 16 especialistas 
‘morreram em serviço’, enquanto 
cuidavam de feridos e doentes.

Segundo christian Lindmeier, 
representante da oMS, alguns 
médicos em Gaza fazem ope-
rações, como amputações, sem 
anestesia, tamanha é a carência 
sem material necessário para 
esse tipo de cirurgia.

“São as pessoas que mantêm o 
sistema de saúde em funciona-
mento por meio da dedicação. eles 
encontraram uma forma de man-
ter algum nível de serviço em fun-
cionamento”, afirmou Lindmeier, 
em uma coletiva de imprensa.

a situação, porém, tende a 

continuar péssima. Um porta-
-voz do Ministério da Saúde de 
Gaza disse ao site al Jazeera ter 
sido avisado pelo exército isra-
elense para esvaziar o hospital 
Infantil al-Rantisi. Israel, porém, 
não confirmou a informação.

De acordo com as autoridades 
de Gaza, há cerca de 70 crianças 
no hospital al-Rantisi, mas, no 
total, o local abriga 1 mil pessoas 
deslocadas no norte do território. 
Muitos pacientes não se encon-
tram estáveis o suficiente para a 
transferência.

o hospital al-Rantisi seria fi-
nanciado pelos eUa e é onde se 
encontra a única enfermaria de 
câncer pediátrico de Gaza. 

a crise humanitária se estende 
para diversos outros hospitais e 
cidades. Um porta-voz da So-
ciedade do crescente Vermelho 
Palestiniano (PRcS), afirma que 
Gaza foi “deixada sozinha” para 
enfrentar a maior crise até então.

Guerra 

oMS continua fazendo apelos em favor de médicos que atuam em Gaza

operação apura irregularidades na exploração de lítio e hidrogênio verde

Primeiro-ministro de Portugal renuncia 
após ser alvo de operação por corrupção

o primeiro-ministro de Portu-
gal, antónio costa, entregou sua 
demissão ao presidente do país, 
Marcelo Rebelo de Souza, depois 
de investigadores revistarem a sua 
residência oficial em um inqué-
rito sobre um suposto caso de 
corrupção.

“estava totalmente disposto a 
dedicar-me com toda a energia 
a cumprir o mandato até ao fim 
desta legislatura”, disse costa, que 
é líder do Partido Socialista, em 
pronunciamento na TV, ao falar 
sobre sua renúncia.

costa disse que não foi citado 
como suspeito, mas acredita que 
a existência da investigação é in-
compatível com sua permanência 
no cargo.

Na terça-feira (7), os promotores 
disseram que estavam investigan-
do irregularidades em concessões 
de duas minas de lítio, um projeto 
de central de produção de hidro-
gênio e um projeto de construção 
de um data center. 

São apurados os crimes de pre-
varicação, de corrupção ativa e 
passiva de titular de cargo político 
e de tráfico de influência.

De acordo com os promotores, 
suspeitos ouvidos durante as in-
vestigações teriam mencionado 
que costa interveio para “des-
bloquear” suspostas operações 
irregulares. 

O que aconteceu
cerca de 140 investigadores re-

vistaram a residência de antónio 
costa, bem como 17 propriedades 
residenciais e 25 outras insta-
lações, incluindo o gabinete do 
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chefe de gabinete do primeiro-
-ministro e dois ministérios do 
governo.

cinco pessoas foram detidas, 
segundo o jornal Público: o che-
fe de gabinete de costa, Vítor 
escária; um consultor próximo 
de costa, Diogo Lacerda Ma-
chado; o presidente da câma-
ra de Sines, o socialista Nuno 
Mascarenhas; assim como dois 
executivos de empresas.

O que acontecerá agora
costa disse que foi pego de 

surpresa pela investigação de 
corrupção, mas prometeu co-
laborar. ele foi pressionado por 
outros partidos a renunciar.

“a dignidade das funções de 

primeiro-ministro não é com-
patível com qualquer suspeita 
sobre a sua integridade e boa 
conduta, e muito menos com 
a suspeita da prática de qual-
quer ato criminoso”, declarou 
o primeiro-ministro.

“Não há nenhum ato ilícito 
que pese na minha consciên-
cia, nem mesmo qualquer ato 
que seja passível de censura”, 
acrescentou.

Pouco depois de costa ter 
proferido um discurso na te-
levisão, o presidente Marcelo 
Rebelo de Sousa disse que ti-
nha aceitado a sua demissão 
e convocaria os partidos para 
uma reunião do conselho de 
estado.

Saneamento deficiente
com o período de estiagem 

que castigou o estado este ano, 
Manicoré possui um dos me-
nores índices de saneamento 
básico do estado do amazonas 
– apenas 44,43% da população 
é atendida com abastecimen-
to de água –, as ocorrências 
de doenças agudas aumenta-
ram significativamente. “a seca 
também contribui para essas 
doenças agudas como a diar-
reia, porque a água vai ficando 

mais escassa, o rio vai ficando 
mais ‘concentrado’ com todo 
esse tipo de problema”, diz a 
médica Suzyane Sefarty do 
Rosário.

Se não dá para, diretamente, 
atribuir o número de atendi-
mentos por diarreia ao garimpo, 
a explosão de Infecções Sexual-
mente Transmissíveis (IST) está 
diretamente ligada ao grande 
número de prostituição e uso de 
drogas nesses locais. “[o núme-
ro de infectados por] hIV e aIDS 
já é alto, mas sífilis aumentou 

bastante, além de gonorreia”, 
disse a médica.

De acordo com informações 
obtidas pela comissão de con-
trole de Infecção hospitalar 
(ccIh) por meio do Sistema de 
Informação de agravos de No-
tificação (SINaN), uma análise 
dos últimos três anos revela um 
aumento significativo nos casos 
positivos de Infecções Sexu-
almente Transmissíveis (ISTs), 
coincidindo com o crescimento 
das atividades de garimpo na 
região. 



Classitempo12

Manaus, quarta-feira 8 de novembro de 2023

www.emtempo.com.br 

LIGUE E ANUNCIE: (092) 98859-0110 - Whatsapp Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

EDUARDO DOUGLAS FERREIRA MARQUES,  brasileiro, divor-
ciado, empresário, carteira de identidade 6.710.754 SSP/MG, 
CPF 002.376.846-08, residente e domiciliado na Rua Petrus, 
186, Bairro São Pedro, em Ibirité/MG, CEP 32400-000, NOTIFICA 
EXTRAJUDICIALMENTE, pelo presente Edital de Notificação, 
a empresa RAFIAM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE EMBALA-
GENS DA AMAZÔNIA LTDA, CNPJ 11.024.662/0001-18, com 
sede na Avenida Torquato Tapajós , 8787, Colônia Terra Nova, 
CEP 69093-415, em Manaus/AM, do seguinte:
Considerando que o Notificante ingressou como administrador 
não sócio da sociedade RAFIAM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE 
EMBALAGENS DA AMAZÔNIA LTDA, em 02 de agosto de 2016, 
consoante expresso na 6ª Alteração de Contrato Social;
Considerando que referida sociedade encontra-se inativa não 
mais em operação;
Considerando que o Notificante não tem mais interesse de con-
tinuar com administrador não-sócio de referida sociedade;
Vem através desta notificação requerer, para no prazo de 05 
(cinco) dias seja providenciada alteração contratual, excluindo 
o Notificante do cargo de administrador não sócio da sociedade 
RAFIAM INDÚSTRIOA E COMÉRCIO DE EMBALAGENS DA AMA-
ZÔNIA LTDA, pena de propositura de ação judicial competente.

Manaus, 08 de Novembro de 2023

EDUARDO DOUGLAS FERREIRA MARQUES
CPF 002.376.846-08
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Corpo de dança apresenta Apresentação 
ocorre nesta 
quinta-feira 
(9), no teatro 
do CAUA

DIVULGAÇÃOO Corpo de Dança Sênior 
irá apresentar a Prima-
vera e o Verão de Vivaldi 
como tributo a Isadora 

Duncan, pioneira da Dança Mo-
derna, a apresentação também 
terá a participação dos Grupo de 
Carimbó Saia Rodada do CAUA 
e do grupo egressos Flores do 
Carimbó com seus ritmos con-
tagiantes e suas saias floridas.

Isadora Duncan foi uma das 
pioneiras da dança moderna. Ela 
rejeitou as convenções rígidas 
do balé clássico e, em vez disso, 
enfatizou a liberdade de movi-
mento e a expressão emocional. 
Sua dança era caracterizada por 
movimentos naturais, gestos 
fluidos e conexão com a músi-
ca e a natureza. Sua abordagem 
revolucionária à dança desafiou 
as normas tradicionais e abriu 
caminho para a experimenta-
ção artística

O legado de Isadora Duncan 
perdura na história da dança. Ela 
é lembrada como uma das figu-
ras mais influentes na evolução 
da dança moderna e continua a 
inspirar gerações de bailarinos 
e coreógrafos.

“As Quatro Estações” de Vi-
valdi são um dos trabalhos mais 
executados no repertório clás-
sico. Suas melodias cativantes 
e sua conexão com a natureza 
atraem uma ampla variedade 
de audiências, tornando-a uma 
obra atemporal.

Em Tempo

Apresentação também terá participação do Grupo de Ca-
rimbó Saia Rodada do CAUA e do Flores do Carimbó 
com seus ritmos contagiantes e suas saias floridas.

artisticamente participando de 
forma relevante dos processos 
socioculturais locais, consoli-
dando princípios humanísticos 
e ideais civilizatórios.

O Corpo de Dança Jovem e 
Adulto apresentará o espetá-
culo O Jardim Secreto, que é 
uma adaptação para a Dança 
da obra de Frances Hodgson 
Burnett de 1911. Este espetáculo 
tem como referência o filme 
lançado em 2020, dirigido por 
Marc Munden, estrelado por 
Dixie Egerickx, Colin Firth, Julie 

Walters, e produzido por David 
Heyman que também produziu 
a saga Harry Potter. 

A história se passa na Ingla-
terra e gira em torno de Mary 
Lennox, uma menina mimada 
e negligenciada que é enviada 
para viver com seu tio em uma 
mansão sombria após a morte 
de seus pais na Índia. A trama de-
senrola-se à medida que Mary 
descobre um jardim escondido 
na propriedade e, juntamen-
te com seu primo Colin e um 
amigo chamado Dickon, usam 

a imaginação para restaurá-lo 
e fazê-lo florescer. 

“O Jardim Secreto” é uma his-
tória atemporal que ressalta a 
importância da conexão com a 
natureza, da amizade e da ca-
pacidade de mudança e cresci-
mento pessoal. A obra continua 
a encantar leitores de todas as 
idades com sua mensagem de 
esperança e renovação.

As apresentações de Dança 
e as Palestras serão no teatro 
do CAUA nas seguintes datas e 
horários:

“As Quatro Estações” são uma 
obra-prima da música clássi-
ca que transcendeu o tempo 
e permanecem apreciadas por 
sua beleza, inovação e capa-
cidade de evocar as estações 
do ano de maneira intensa e 
vibrante. A obra continua a ser 
uma das composições mais em-
blemáticas da história da música 
clássica.

Representando a Cultura Po-
pular teremos a participação do 
grupo residente Carimbó da Saia 
Rodada e do grupo egresso Flo-
res do Carimbó – AM. Resultado 
da fusão de influências cultu-
rais indígena, negra e ibérica, o 
Carimbó foi reconhecido como 
Patrimônio Cultural Imaterial 
do Brasil em 11 de setembro de 
2014, pelo Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico Nacional 
– IPHAM. Sendo assim, como 
parte das ações para valoriza-
ção dos legados históricos e 
memoriais da nossa cultura, o 
CAUA integra o Carimbó em sua 
produção cênica em Dança.

O Corpo de Dança Sênior e 
os Grupos de Carimbó são for-
mados por mulheres acima de 
30 anos, que praticam a dança 
como forma de ação afirma-
tiva, de encorajamento, e de 
representatividade, exercendo 
o direito de se expressarem 

Biblioteca Braille do AM 
comemora aniversário  

A Biblioteca Braille do Amazonas 
completará, no dia 8 de novembro, 
24 anos de existência. Instalado 
no Bloco C do Sambódromo, o es-
paço tem o objetivo de integrar, 
promover e incluir pessoas com 
deficiência visual ao meio social, 
cultural, educacional e profissio-
nal, melhorando condições de vida, 
estudo e convivência para contri-
buir na elaboração de trabalhos e 
pesquisas.

O acervo possui mais de 50 mil 
obras, entre livros digitalizados, li-
vros falados, obras em Braille e 
filmes com audiodescrição. Além 
disso, é responsável pela audio-
descrição de espetáculos no Teatro 
Amazonas desde o ano de 2009. O 
espaço também disponibiliza es-
túdios de gravação, máquinas de 
escrever em Braille, computadores 
especiais, impressoras em Braille, 
scanners de voz e lupas eletrônicas.

Além da disponibilização do ma-
terial, a Biblioteca Braille também 
promove cursos para deficientes 
visuais sobre diversos temas. De-
vido aos serviços oferecidos no 
espaço, mais de 50 pessoas com 
deficiência ‘conseguiram aprova-
ção em concursos e mais de 260 
em vestibulares.

“É uma iniciativa importantíssima 
para garantir a inclusão das pessoas 
com deficiência na sociedade, ofe-
recendo a oportunidade de adquirir 
conhecimento de forma acessível 
para elas”, declarou o Secretário 
de Cultura e Economia Criativa do 
Amazonas, Marcos Apolo Muniz.

Para Gilson Mauro, gerente da 
Biblioteca Braille, a iniciativa é algo 
que marca a vida das pessoas. “A 
Biblioteca Braille realiza sonhos, 
respeita a pessoa com deficiência e 
sempre vai trabalhar para garantir a 
cidadania destas pessoas”, afirmou.

24 ANOS 

Espaço oferece cultura em diversas formas para pessoas com deficiência visual

Apresentações serão realizadas entre os dias 9 e 25 de dezembro

Peça de teatro natalina promete 
encantar público em dezembro

O espetáculo ‘Um Sonho de Natal – O 
Circo da Vida’, tem sua estreia marca-
da para o dia 9 de dezmebro, às 20h. 
Promovido pela Nova Igreja Batista 
(NIB), a nova história se passa dentro 
de um circo, proporcionando uma ex-
periência mágica e emocionante para 
toda família. Com entrada e estacio-
namento gratuito, as apresentações 
serão realizadas entre os dias 9 e 25 
de dezembro, com exceção do dia 24.

O espetáculo contará com sessões 
em dois locais: no auditório da Nova 
Igreja Batista, localizado na Avenida 

DIVULGAÇÃO

NATAL
DIVULGAÇÃO

Torquato Tapajós, 4444, bair-
ro Colônia Santo Antônio, zona 
Norte; e na Nova Igreja Batista 
Tabernáculo, que fica na Avenida 
Japurá, 2020, bairro Cachoeiri-
nha, zona Sul.

Após passar pela ‘Fábrica de 
Chocolate’, ‘Reino do Leão’ e 
‘Floresta Encantada’, em 2023 
o espetáculo, que já faz parte 
do calendário oficial da capital 
amazonense, terá o tema ‘O Circo 
da Vida’, transportando o público 
para um mundo onde artistas 

circenses, acrobatas, palhaços e 
personagens cativantes ganha-
rão vida no palco.

Todo espetáculo é produzido 
por cerca de 3 mil membros vo-
luntários da igreja, que estão se 
preparando para criar um show 
de alta qualidade. Além disso, a 
Nova Igreja Batista tem se empe-
nhado em trazer uma mensagem 
de esperança, amor e solidarieda-
de por meio da peça, buscando 
apresentar a todos o verdadeiro 
significado do Natal.

DIA 09/11 (QUINTA-FEIRA) AS 
19:00 HORAS – Carimbó da Saia 
Rodada, Flores do Carimbó e

As Quatro Estações de Vivaldi 
com o Corpo de Dança Sênior.

DIA 23/11 (QUINTA-FEIRA) ÀS 
19:00 HORAS – O Jardim Secre-
to, com o Corpo de Dança Jovem 
e Adulto.

O teatro do CAUA está locali-
zado na Rua Monsenhor Couti-
nho N° 724,

esquina com Rua Tapajós – 
Centro. Telefone: 3305 – 4000 
- ramal 5150.

espetáculo gratuito
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   Em Tempo

Com apenas mais duas 
datas disponíveis, este 
ano, para o tour de 
educação patrimonial, 

a Prefeitura de Manaus, via 
Instituto Municipal de Plane-
jamento Urbano (Implurb), já 
recebeu mais de 170 pessoas 
durante as visitas do “Vivendo 
o Nosso Centro”.

Em razão da grande procu-
ra, as últimas duas visitas – 
que acontecem neste sábado 
(11), e no dia 25 de outubro 
– tiveram aumento de vagas 
disponíveis, passando para 
50 inscrições.

“As vagas são limitadas para 
termos um melhor desen-
volvimento do projeto e dar 
atenção, para não dissipar 
com um grande grupo. Mas 
quem fez a inscrição e não 
puder ir, como é gratuita, que 
avise pelos canais para libe-
rar a vaga e que possa ser 
preenchida por mais pessoas 

‘Bar em Bar 2023’ apresentação

Competição oferece experiência 
gastronômica à população

Amazonas Band apresenta show 
gratuito de jazz contemporâneo 

A 17ª edição do Fes-
tival Bar em Bar, orga-
nizado pela Associação 
Brasileira de Bares e 
Restaurantes (Abra-
sel), começou na capi-
tal amazonense em 1º 
de novembro, trazendo 
consigo a diversidade da 
culinária de boteco. Até 
o dia 12 de novembro, 20 
estabelecimentos par-
ticipantes abrirão suas 
portas para oferecer aos 
moradores e visitantes 
uma ampla gama de pe-
tiscos e outros pratos, 
todos seguindo o tema 
deste ano: “A alegria tá 
na mesa”.

Durante os 12 dias do 
evento, os frequenta-
dores poderão degus-
tar pratos variados a 
preços promocionais, 
permitindo-lhes explo-
rar a riqueza culinária 
da região. Além de pro-
porcionar uma varieda-
de de sabores, o evento 
tem como objetivo atrair 
novos consumidores e 
incentivar a criatividade 
dos chefs locais, con-
tribuindo para o forta-
lecimento do cenário 
gastronômico da cidade.

Rodrigo Zamperlini, 
presidente da Abrasel 
no Amazonas, enfatizou 
a importância do Fes-
tival Bar em Bar como 
um evento de grande 
relevância para os es-
tabelecimentos partici-
pantes. Além de atrair 
um grande número de 
clientes, o festival tam-
bém oferece uma pla-

As origens e a influ-
ência de gêneros ca-
ribenhos e brasileiros 
no Jazz contemporâ-
neo serão abordadas 
no quarto episódio da 
“Série Legados”, que 
está sendo realizada 
pela Amazonas Band. O 
show acontecerá nes-
ta quarta-feira (08), às 
19h, no Teatro da Insta-
lação, localizado na rua 
Frei José dos Inocentes, 
no bairro Centro - Zona 
Sul de Manaus. A entra-
da é gratuita.

Evento realizado pelo 
Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria 
de Estado de Cultura 
e Economia Criativa do 

Amazonas, a “Série Le-
gados” é idealizada e di-
rigida pelo regente Rui 
Carvalho e apresentada 
pela Amazonas Band. 
O espetáculo será re-
alizado em formato de 
diálogo com o público, 
onde serão apresenta-
dos instrumentos, rit-
mos, autores e arran-
jadores do Jazz. Além 
disso, o público poderá 
interagir com pergun-
tas, que serão respon-
didas por Rui Carvalho 
e membros da banda.

“A cultura jazzística é 
fruto de movimentos 
sociais orgânicos, o que 
enriquece nossos olha-
res e pesquisas sobre o 

tema. Então, a proposta 
é compartilhar com o 
público estes conheci-
mentos, de uma forma 
simples, e junto a muita 
música”, diz.

O repertório reuni-
rá as músicas: “Happy 
Song”, de Bob Mintzer; 
“Berimbau”, de Vinicius 
de Moraes e Baden Po-
well, com arranjos de 
Bob Mintzer; “Desafi-
nado”, de Tom Jobim, 
com arranjos de Frank 
Mantooth; “In the 80’s”, 
de Bob Mintzer; “Miami 
Spice”, de Victor López; 
“The Mighty Urubam-
ba”, de Daniel Barry; e 
“Latin Import”, de John 
Fedchock.

Roteiro de educação cultural 
já recebeu mais de 170 pessoas 

Em razão da grande procura, as 
últimas visitas tiveram aumento 
de vagas disponíveis. 

Últimas 
duas visitas 
acontecem 
neste sábado 
(11), e no dia 
25 de outubro

Interessados podem degustar pratos a preços promocionaisShow é quarto episódio da “Série Legados”, no Teatro da Instalação

interessadas no tour”, explicou 
o diretor de Planejamento do 
instituto, arquiteto e urbanista 
Pedro Paulo Cordeiro.

A participação garante ho-
ras complementares para es-
tudantes de ensino superior e 
servidores públicos. Para ter 
direito à declaração de partici-
pação, que pode garantir horas 
complementares conforme o 
curso superior, os interessa-
dos devem realizar as inscri-
ções prévias e assinar a lista 
de presença no roteiro.

Ao final de cada visita, em até 
dez dias úteis, os participantes 
vão receber um certificado di-
gital de atividade extracurri-
cular complementar, que será 
enviado, posteriormente, para 
o e-mail informado na pré-ins-
crição.

 
Gratuito
A participação é gratuita, 

mediante inscrição prévia via 
formulário. O tour acontece 
sempre aos sábados, entre 
8h30 e 11h, percorrendo edi-
ficações, ruas e espaços de 
patrimônio e histórico na área 
central da cidade, fazendo um 
novo mergulho no programa 
“Nosso Centro”, executado pela 
prefeitura e lançado pelo pre-
feito David Almeida.

O tour tem coordenação do 
Implurb, com apoio da Funda-
ção Municipal de Cultura, Tu-
rismo e Eventos (Manauscult) 

e do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan) do Amazonas, da Se-
cretaria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inova-
ção (Semtepi), e da Comissão 
Técnica para Implementação e 
Revitalização do Centro Histó-
rico de Manaus.

A participação é feita me-
diante inscrição prévia, tendo 

como ponto de encontro na 
praça Dom Pedro II. Para os 
interessados em participar do 
programa, a equipe da Gerência 
de Patrimônio Histórico (GPH) 
faz a divulgação do link para 
as inscrições dez dias antes de 
cada sábado. O próximo link, 
para a visita do dia 25 de ou-
tubro, será divulgado no Insta-
gram do Implurb no dia 15 de 

novembro, às 12h.
O diretor de Planejamento 

participa do tour guiado, mos-
trando a importância do pro-
grama, as intervenções que es-
tão sendo realizadas e os eixos 
do trabalho, com foco em atrair 
mais vida, mais negócios e mais 
história para o território.

“Um desses eixos se encaixa 
exatamente nas visitas. É ne-

cessário se conhecer o Centro, 
a história, o que ocorreu nessa 
área e as intervenções realizadas 
para, lógico, vivenciar o espaço, 
ter este pertencimento. Por isso, 
o nome do programa ‘Nosso Cen-
tro’, porque ele é uma construção 
coletiva, é de todos”, afirmou.

O circuito passa pelos pontos 
de obras, mas antes, seu início 
acontece na praça Dom Pedro 
II, seguindo para o Museu da 
Cidade de Manaus (Muma), no 
paço da Liberdade, e rua Ber-
nardo Ramos. O grupo passa 
pelas primeiras intervenções do 
“Nosso Centro” e finaliza a visita 
com uma ida ao Palácio Rio 
Branco e à sede do Iphan-AM, 
localizada nos números 13 a 17 
da travessa Dr. Vivaldo Lima, na 
área portuária da capital.

Em todos os pontos é fei-
ta contextualização histórica e 
arquitetônica com ênfase nos 
estilos e tipologias e, no caso 
das intervenções em curso pela 
prefeitura, a ênfase será no tipo 
de construção e adaptação ao 
novo uso.

 
obras
A Prefeitura realiza, atual-

mente, três obras urbanísticas 
no Centro: mirante Lúcia Almei-
da, casarão Thiago de Mello e 
largo de São Vicente.

Próximas datas (sempre aos 
sábados)

11 de novembro (últimas vagas)
25 de novembro

taforma de divulgação e 
reconhecimento nacional 
para os empreendimen-
tos locais.

O festival não se limi-
ta apenas a proporcionar 
uma experiência gastronô-
mica; ele também oferece 
uma competição para os 
restaurantes participan-
tes. Os visitantes são con-
vidados a explorar os es-
tabelecimentos, provar os 
petiscos e votar em seus 
favoritos, enquanto os par-
ticipantes competem pelo 
título de “Melhor Bar da 
Cidade 2023”. Todos os vo-
tos são computados pela 
Abrasel no Amazonas, e o 
público pode votar em seus 
pratos favoritos até o dia 12 

de novembro acessando o 
site www.concursoabrase-
lam.com.br.

Entre os estabelecimen-
tos participantes em Ma-
naus, destacam-se nomes 
como o Restaurante Rei 
do Churrasco (unidades 
Cachoeirinha e Cidade 
Nova), Snoopy Bar, Bier-
garten Manaus, Camarão 
Amazonas, Dedé Bote-
co (Amazonas Shopping), 
Salomé Bar, Expresso 73, 
Flor de Jambu Manaus, 
Restaurante Calçada Alta, 
Ancho Steak Burger, Ca-
ramuri Bar e Restaurante, 
Bem Assados Restaurante 
e Choperia, Casa Paraense, 
Dom Frangão, Minhas De-
lícias Culinária 

NACHO DOCE



Remo do Amazonas fatura 13 medalhas
BRASILEIRO MASTER  

  Da redação

A seleção amazonense de 
Remo Master faturou 13 me-
dalhas durante o Campeona-
to Brasileiro de Master 2023 
disputado em Brasília, no fim 
de semana. A competição é 
uma das mais aguardadas 
pela Federação Amazonense 
de Remo (FAR).

Na capital federal, o Ama-
zonas foi representado pelo 
Amazônia Clube de Regatas 
(ACR) que disputou 22 pro-
vas com a participação de 13 
atletas, três deles participando 
pela primeira vez, como foi o 
caso do engenheiro mecâni-
co Wagner Pinheiro, 60, que 
já praticava há dois anos as 

aulas da Escola de Remo que 
funciona na Ponta Negra e este 
ano aceitou o convite da FAR 
para compor a equipe do ACR.

“Foi uma experiência incrí-
vel. Participei de três provas 
e estou muito feliz de ter tido 
essa oportunidade que muito 
mais do que competir significa 
superação de desafios, além 
da troca de experiência com 
remadores de outros estados”, 
afirmou ele.

As remadoras Katy Ferreira e 
Lidiane Feitosa também parti-
ciparam pela primeira vez e já 
sentiram o gostinho de subir 
ao pódium.

A equipe do Amazônia Clube 
de Regatas treinou durante 
seis meses e enfrentou mui-

tos desafios, sobretudo com 
a chegada da estiagem que 
dificultava o transporte dos 
barcos até a raia da Ponta 
Negra e também por causa da 
fumaça. Houve dias em que o 
treino na água precisou ser 
suspenso por causa da falta 
de visibilidade e do forte chei-
ro da fumaça causado pelas 
queimadas, mas isso não des-
motivou a equipe.

“Superamos muitas dificul-
dades, principalmente com a 
vazante severa do Rio Negro 
que dificultava a nossa entra-
da nos barcos devido a lama e a 
subida e descida dos barcos da 
nossa garagem pois o percur-
so ficou muito maior e depois 
veio ainda veio a fumaça, mas 

fomos perseverantes e o re-
sultado, bastante positivo com 
a conquista de duas medalhas 
de ouro, cinco pratas e seis de 
bronze”, destacou a diretora 
técnica da FAR, a educadora 
física Miriam Martins.

A Federação Amazonense 
de Remo é uma das associa-
ções esportivas mais antigas 
de Manaus com 51 anos de 
fundação e as aulas de remo 
olímpico acontecem de terça a 
sábado, na sede náutica locali-
zada na Praia da Ponta Negra, 
na zona Oeste de Manaus. Os 
interessados em conhecer um 
pouco mais sobre o esporte 
podem fazer aula experimen-
tal. Mais informações pelo nú-
mero 98408-0211.Campeonato Brasileiro Master foi disputado em Brasília

GILVAN DE SOUZA/CRF
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O Palmeiras entra em 
campo nesta quarta-
-feira (8), tentando en-
cerrar um jejum de sete 

anos sem vencer o Flamengo 
fora de casa. As equipes se en-
frentam às 20h30 (de Manaus), 
pela 33ª rodada do Campeonato 
Brasileiro, no Maracanã, Rio de 
Janeiro.

A última vez que o Verdão 
venceu o Flamengo com mando 
do adversário foi em 2016. Na-
quela ocasião, a partida acon-
teceu no Estádio Mané Garrin-
cha, em Brasília (DF) e foi válida 
pela sexta rodada do Brasileirão. 
Jean e Gabriel Jesus, de pê-
nalti, fizeram para o Alviverde, 
enquanto Alan Patrick marcou 
para o Rubro-Negro.

Depois disso, as equipes se 
enfrentaram em outras 17 opor-
tunidades, sendo seis delas com 
mando de campo do Flamengo. 
Nesses confrontos, o Palmei-
ras sofreu três derrotas e três 
empates.

Neste intervalo, as equipes 
se enfrentaram três vezes em 
decisões de títulos, mas com 
campo neutro. Em 2021 e 2023, 
as equipes se enfrentaram pela 
Supercopa do Brasil, ambas no 
Mané Garrincha. Na primeira, o 
Flamengo levou a melhor nos 
pênaltis, após empate por 2 a 
2 no tempo normal, e na última 
o Palmeiras superou o rival por 
4 a 3. Além disso, em 2021, o 
Verdão venceu o Rubro-Negro 
na final da Copa Libertadores, 
no Estádio Centenário.

Por fim, com 59 pontos, o 
Palmeiras é o vice-líder do Bra-
sileirão e busca ampliar a sequ-
ência de cinco vitórias seguidas. 
O Flamengo é o sexto colocado, 
com 53 pontos, e busca recupe-
rar o espaço no G4 do torneio.

Últimos confrontos 
Flamengo 0 x 0 Palmeiras, 

no Maracanã (Brasileirão 2022)
Flamengo 1 x 0 Palmeiras, 

no Mané Garrincha (Brasileirão 
2021)

Flamengo 2 x 0 Palmeiras, 
no Mané Garrincha (Brasileirão 
2020)

Flamengo 3 x 0 Palmeiras, 
no Maracanã (Brasileirão 2019)

Em Tempo Mudança no Rubro-negro
Por fim, em caso de vitória do 

Verdão contra a equipe Rubro-
-Negra, o time comandado por 
Abel Ferreira chegará a sua 
sexta vitória consecutiva. Além 
disso, se o Botafogo tropeçar 
contra o Vasco da Gama nesta 
noite (6), o Palmeiras poderá as-
sumir a liderança e seguir mais 
forte na luta pelo título nacional.

Por fim, em caso de vitória do 
Verdão contra a equipe Rubro-
-Negra, o time comandado por 
Abel Ferreira chegará a sua 
sexta vitória consecutiva. Além 
disso, se o Botafogo tropeçar 
contra o Vasco da Gama nesta 
noite (6), o Palmeiras poderá as-
sumir a liderança e seguir mais 
forte na luta pelo título nacional.

Desde a chegada do coman-
dante, o camisa 11 participou de 
todas as partidas da equipe no 
Brasileirão. Inclusive, em duas 
delas, contra Grêmio e Fortale-
za, ocupou a vaga deixada por 
Bruno Henrique no time titular.

Professor aprova!
Velhos conhecidos, Cebolinha 

e Tite trabalharam juntos na 
Seleção. Pela Amarelinha, a du-
pla conquistou a Copa América 
2019, e o atacante exerceu um 
papel fundamental na trajetória 
do título. À época, o jogador 
assumiu o lugar de Neymar, 
cortado por lesão, e terminou 
a competição como artilheiro e 
craque da final.

Carrasco matador 
Carrasco do Palmeiras, Ever-

ton coleciona boas atuações 
contra a equipe paulista. Em 
2019, quando atuava pelo Grê-
mio, o jogador marcou o pri-
meiro gol do duelo de ida e 
foi a principal peça do Tricolor 
na classificação às semifinais 
da Libertadores contra o Ver-
dão. No mesmo ano, o atacante 
também foi às redes contra o 
time, dessa vez pelo Brasileirão, 
e garantiu a vitória do Imortal no 
Allianz Parque.

Anos antes, em 2016, Ceboli-
nha foi o responsável por empa-
tar o segundo jogo das quartas 
de final da Copa do Brasil na casa 
do Palmeiras, resultado que le-
vou a equipe gaúcha à próxima 
fase da competição nacional.

Palmeiras tenta desbancar 
Flamengo após 7 anos de jejum 

Flamengo 1 x 1 Palmeiras, no 
Maracanã (Brasileirão 2018)

Flamengo 2 x 2 Palmeiras, no 
Estádio Luso-Brasileiro (Brasi-
leirão 2017)

Flamengo 1 x 2 Palmeiras, no 
Mané Garrincha (Brasileirão 
2016)

Sonho do título 
O Palmeiras voltou a sonhar 

com o título do Brasileirão após 
ganhar cinco jogos consecutivos 
e igualar o número de pontos do 
líder Botafogo. Assim, o principal 

nome do Verdão nessa arran-
cada final é o jovem atacante 
Endrick, que marcou três gols 
no período. No entanto, a joia 
palmeirense apareceu no GP 
de Interlagos da Fórmula 1 com 
o seu braço imobilizado, preo-
cupando boa parte da torcida.

Até onde se sabe, o jogador 
teve um incômodo no cotovelo 
direito após dividida com o za-
gueiro Thiago Heleno no duelo 
contra o Athletico-PR. Endrick, 
que marcou o gol da vitória al-
viverde, passou por exames de 

imagem após o jogo que des-
cartaram uma lesão na região. 
Portanto, o caso do atacante de 
17 anos não é grave e ele não 
preocupa para o jogo contra o 
Flamengo, nesta quarta-feira 
(8), às 21h30 (de Brasília), no 
Estádio do Maracanã.

Como o trauma no braço 
direito do camisa 9 não pre-
ocupa, ele deve ser titular do 
Maior Campeão Nacional con-
tra o Flamengo na 33ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. Vale 
observar que o jovem atleta se 

tornou praticamente uma una-
nimidade no ataque após os 
últimos duelos, colocando Rony 
no banco.

Por fim, em caso de vitória 
do Verdão contra a equipe 
Rubro-Negra, o time co-
mandado por Abel Ferreira 
chegará a sua sexta vitória 
consecutiva. Além disso, se 
o Botafogo tropeçar contra o 
Vasco da Gama nesta noite (6), 
o Palmeiras poderá assumir a 
liderança e seguir mais forte 
na luta pelo título nacional.

DIVULGAÇÃO 

Alviverde precisa vencer Rubro-Negro para 
continuar com sonho de conquistar o Brasileirão

Recém convocado 
pela Seleção 

Brasileira, Endrick 
deve jogar contra o 

Flamengo

Cebolinha 
deve garantir 
vaga no time 
titular do Fla
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Barcelona perde 100% 
na Champions League 

Time do craque  
Xavi foi derrotada 
por 1 a 0 pelo 
Shakhtar Donetsk, 
em Hamburgo, na 
Alemanha

O Barcelona perdeu o 
100% de aproveita-
mento na Champions 
League. Em duelo vá-

lido pela quarta rodada da 
fase de grupos, a equipe de 
Xavi foi derrotada por 1 a 0 
pelo Shakhtar Donetsk, em 
Hamburgo, na Alemanha. O 
gol dos ucranianos foi anota-
do por Sikan, aos 39 minutos 
do primeiro tempo. O garoto 
Newertton, de apenas 18 anos 
e revelado pelo São Paulo, 
chegou a balançar as redes 
no segundo tempo, mas o gol 
foi anulado por impedimento.

O Barcelona foi com força má-
xima para o confronto, mas o 
ataque formado por Raphinha, 
Lewandowski e Ferran Torres foi 
pouco efetivo. João Félix entrou 
no decorrer do segundo tem-
po, mas também não conseguiu 
mudar a dinâmica do ataque da 
equipe espanhola.

Mesmo com a derrota, o Bar-
celona segue na liderança do 
Grupo H da Champions League, 
com nove pontos. O Shakhtar 
chegou aos seis pontos e igua-
lou a pontuação do Porto, que 
enfrenta o Royal Antwerp, às 
17h. O Barça volta a campo no 
domingo (12), contra o Alavés, 
pelo Campeonato Espanhol.

Borussia vence Newcastle
O Borussia Dortmund ven-

ceu o Newcastle por 2 a 0 
nesta terça-feira (7), no Signal 
Iduna Park, em jogo válido 

Em Tempo

pela quarta rodada do Grupo 
F da UEFA Champions League. 
Füllkrug e Brandt marcaram 
para garantir os três pontos 
para o time da casa.

O resultado leva o Dortmund 
à liderança do grupo, enquan-
to o Newcastle é o terceiro 
colocado. As posições ainda 
podem ser alteradas com o 
placar da partida entre Milan x 
PSG. Em caso de vitória do time 
francês, os alemães voltam 
para a vice-liderança. Já se o 
Milan ganhar, a equipe inglesa 
vai para a lanterna. O empate 
deixa o Newcastle na mesma 
posição, enquanto o Borussia 
vai para a segunda posição.

Milan segue vivo
O Milan segue vivo no “grupo 

da morte” da Champions Lea-
gue. A equipe italiana venceu 
o PSG por 2 a 1, de virada, no 
San Siro, e conseguiu três pon-
tos fundamentais. O zagueiro 
Škriniar abriu o placar aos nove 
minutos do primeiro tempo, 
Rafael Leão empatou para 
os rossoneros três minutos 
depois, e Giroud sacramentou 
a vitória no segundo tempo.

A partida ficou marcada pe-
los protestos da torcida do 
Milan contra Donnaruma, ex-
-goleiro da equipe rossonera. 
Os torcedores no setor sul do 
San Siro jogaram cédulas de 
dinheiro na direção do goleiro 

Daniel Alves negocia com vítima 
para evitar julgamento por estupro 

ESPANHA 

Da redação

O caso de Daniel Alves 
pode ser encerrado ainda 
neste ano. O julgamento do 
jogador, marcado para o final 
do ano, pode não acontecer, 
já que os advogados do ex-
-lateral podem tentar um 
acordo com a vítima.

A informação é da jor-
nalista Mayka Navarro, da 
emissora espanhola Tele-
cinco. Nesta segunda-feira 
(6), a comunicadora afir-
mou que “ninguém quer 
que este julgamento seja 
realizado”, porque “não 
será fácil para ninguém”, 
nem mesmo para a vítima.

Além disso, a jornalista 
afirmou que o jogador deve 
chegar a um acordo com a 
vítima para não precisarem 
de julgamento.

Uma mulher, que não 
teve identidade revelada, 
acusou Daniel Alves de es-
tupro no fim de 2022. Ele 
teria abusado sexualmente 
dela no banheiro da boa-
te Sutton, em Barcelona. 
Desde o dia 20 de janei-
ro, o ex-atleta da Seleção 
Brasileira está preso na 
Espanha.

Em um novo depoimento, 
a vítima contou que Daniel 
Alves a forçou a fazer sexo 
oral nele, a agarrou pelo pes-

coço e lhe deu tapas. Além 
disso, teria puxado o vestido 
dela e a forçou a ter relações 
sexuais com ele.

O jogador continua ne-
gando as acusações e 
afirma que a relação foi 
consensual. Sobre o novo 
depoimento, a defesa de 
Daniel Alves não se mani-
festou publicamente.

Em outubro, o jornal es-
panhol “Marca” já havia 
noticiado que Dani Alves 
poderia chegar a um acordo 
com a Justiça ao assumir 
as acusações. A imprensa 
espanhola destacou que o 
jogador e a defesa cogita-
vam essa posição.

Caso Daniel Alves pode ser encerrado ainda neste ano, segundo advogados do jogador 

Divulgação 

antes do apito inicial, que tro-
cou o time italiano pelo PSG 
há dois anos.

City segue atropelando 
O Manchester City venceu o 

Young Boys por 3 a 0 nesta 
terça-feira (7), no Etihad Sta-
dium, em jogo válido pela quarta 
rodada do Grupo G da UEFA 
Champions League. Haaland, 
duas vezes, e Foden marcaram 
para garantir os três pontos para 

o time da casa.
O resultado leva o Manches-

ter City às oitavas de final da 
competição com duas rodadas 
de antecedência. Já o Young 
Boys é o lanterna do grupo e 
briga com o Estrela Vermelha 
por uma vaga na Europa League.

Na próxima rodada, o City en-
cara o RB Leipzing e o Young 
Boys enfrenta o Estrela Verme-
lha. Ambos os jogos acontecem 
na terça-feira (28), às 17h.

Goleada do Atlético de Madrid 
O Atlético de Madrid deu 

um show e atropelou o Celtic. 
A equipe venceu por 6 a 0 e 
assumiu a liderança do gru-
po E da Champions League. 
A partida aconteceu no es-
tádio Civitas Metropolitano, 
em Madrid, na Espanha.

Bayer joga hoje 
Pela quarta rodada do Gru-

po A da Champions League, o 
Galatasaray vai a Alemenha en-
frentar o Bayern de Munique na 
quarta-feira (8). O time alemão 
venceu por 3 a 1 os turcos na 
rodda anterior.

O Bayern chega de uma 
goleada fora de casa sobre o 
Borussia Dortmund por 4 a 0. 
Caso a equipe vença, pode já 
garantir uma vaga nas oita-
vas por conta de combinação 
de resultados.

Divulgação 

Em jogo bastante 
disputado, jogadores 
do Shakhtar foram 

superiores em campo 


